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Tras cinco meses al

frente de TMM navega
aguas difíciles, pues la
menor actividad eco
nómica ha limitado

¦"

el negocio. Con ingre
sos de 907 millones de

pesos, una caída anual
de 18 por ciento, la
empresa de transporte
marítimo apuesta
a su líderazgo para
crear alianzas y
sortearla crisis.
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Ganan partida salarial
Los funcionarios de la Comisión Federal

de Competencia Económica (Cofece),
dirigida por Alejandra Palacios, recupe
raron el nivel salarial que ostentaban antes
de toda la controversia por la Ley Federal
de Remuneraciones de los Servidores
Públicos.

Recuerde que este tema derivó en una
amplia discusión con el Ejecutivo, pues la
Ley ordenaba que ningún funcionario de
gobierno debía obtener un sueldo mayor
al del Presidente.

Después de los amparos en lo indivi
dual que interpusieron algunos comisio
nados del Pleno del organismo y una con

troversia constitucional a la que recurrió
la Comisión, la Suprema Corte le dio la ra
zón, no sólo a Cofece, sino también a Ine
gi, a caigo de Julio Santaella.

En el Diario Oficial se publicó el fa
bulador del organismo antimonopolios
para 2021, en el cual su titular recibirá
un salario bruto mensual de 206 mil 496
pesos. Lo anterior serían alrededor de
141 mil pesos mensuales netos, en tan
to que el salario neto mensual del presi
dente de la República es de 112 mil 122

pesos.
¿Será caso cerrado o se abrirá otro

frente de batalla?
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Menos
Tomates
Más allá de los apagones y
recortes de gas, los estados
productores de tomate co
lindantes con Texas tienen
problemas de distribución
por las heladas que azotan
la zona y detienen la expor
tación de producto.

La imposibilidad de des
plazamiento por carretera
ha ocasionado que los en
víos de esta hortaliza a Es
tados Unidos operen al 25
por ciento en Chihuahua,
Coahuila, Nuevo León y Ta
maulipas.

El Comité Nacional del
Sistema Producto Toma
te, que dirige Rosario An
tonio Beltrán, todavía no
tiene el reporte de las car
gas perdidas por esta situa
ción, pero podría ser en los
siguientes días cuando se
conozca de qué tamaño ha
sido el golpe.

Para minimizar el im
pacto, los productores tie
nen un as bajo la manga, ya
que pueden retrasar la ma
duración de las plantas para
reducir la cosecha

En cuanto al corte del
suministro eléctrico, los
productores están en es
trecha coordinación con
la CFE para mantenerse al
tanto de los apagones pro
gramados, y mientras estos
no sean tan prolongados,
estiman mantener la cade
na de frío activa y enfren
tar la emergencia gracias
a las reservas de las
empresas.

Eso sí, esperan que no
tome más de una semana
regularizar la situación para
que no haya un verdadero
desequilibrio.

que pueden retrasar la ma
duración de las plantas para
reducir la cosecha

En cuanto al corte del
suministro eléctrico, los
productores están en es
trecha coordinación con
la CFE para mantenerse al
tanto de los apagones pro
gramados, y mientras estos
no sean tan prolongados,
estiman mantener la cade
na de frío activa y enfren
tar la emergencia gracias
a las reservas de las
empresas.

Eso sí, esperan que no
tome más de una semana
regularizar la situación para
que no haya un verdadero
desequilibrio.

Acelera
Paso
En 2015, Walmart de Mé
xico, que actualmen
te capitanea Guilherme
Loureiro, se planteó el
objetivo de duplicar su ta
maño como negocio en los
siguientes 10 años.

La noticia es que alcan
zar el objetivo le está to
mando menos tiempo.

Al cierre del 2014, las
ventas de la compañía su
maron 437 mil 659 mi
llones de pesos. Seis años
después, al cierre de 2020,
éstas ya sumaban 696 mil
711 millones de pesos, por
lo que el crecimiento en
estos seis años, de 60 por
ciento, son excelentes no
ticias para los planes de la
empresa.

No obstante, Loureiro
vio en la pandemia la opor
tunidad de acelerar el pa
so, pues sus ventas a través
del comercio electrónico
recibieron un empuje ines
perado.

Ante ello, el capitán de
Walmart de México prevé
alcanzar la meta de duplicar
su negocio al menos uno o
dos años antes.

De hecho, ya puso a
su equipo a trabajar en
el nuevo plan de volver a
duplicar el negocio en un
plazo todavía menor, en el
cual el comercio electró
nico, pero sobre todo con
la mezcla entre tiendas fí
sicas y virtuales, será su
principal ventaja frente a
la competencia.

Acuérdate
de Acapulco

Falta menos de un mes
para la 84 Convención Ban
caria de la Asociación de
Bancos de México (ABM),
evento que tendrá un nuevo
escenario.

Los banqueros podrán
guardar sus guayaberas y
ropa de lino, pues la reu
nión—considerada una de
las más importantes del sec
tor—se llevará a cabo muy
lejos de su acostumbrado
Acapulco.

Se anticipa un forma
to semipresencial y con
un aforo muy limitado en
el patio del Club de Ban
queros, ubicado en el cen
tro de la Ciudad de Méxi
co, que en nada se asemeja
a la playa

En el recuerdo está la
Convención Bancaria del
año pasado, que estuvo al
borde de la cancelación,
pues se realizó cerca de la
fecha de la declaración de
pandemia por Covid19 y
cuando ya comenzaban a
elevarse los contagios
en el País. Las sillas vacías
era evidentes y la ausencia
de ponentes, una
constante.

El esquema semipre
sencial será inaugurado por
Daniel Becker, capitán de
Grupo Financiero Mifel,
quien asumirá como el nue
vo presidente de la ABM en
ese evento.

Para el aforo físico se
prevé un presidium con
solo ocho personas para
la inauguración y la
clausura.

capitanes@reforma.com
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RECONOCEN TALENTO INTERNO EN VECTOR B
Elizabeth Juárez es la nueva vp creativa de Vector B, de
Interpublic Group, agencia creada para atender a Bimbo
México. Elizabeth ha estado prácticamente desde la
fundación de esta agencia, tiempo en el que había venido
cumpliendo el rol de grouper Creative para casi todas las
categorías que manejan y ahora asume este nuevo rol.

De su nombramiento comentó Juan Luis Arteaga,
managing director de Vector B, que muchas veces se mira
hacia afuera para hacer una promoción de este nivel, pero
en la agencia reconocen capacidad y resultados del talento
interno, por ello han promovido a Elizabeth.
ABRE FOUNDERS OFICINA EN NUEVA YORK

Founders, fundada por Tanya de Poli y Checha Agost
Carreño, continúa su expansión global al iniciar operaciones
en Nueva York. La agencia abrió su 5§ oficina, esta en la
Gran Manzana, la cual estará liderada por Kristin Mizushima y
Maidenly Pham.
"Abrimos esta quinta oficina para poder estar cerca de

nuestros clientes con los que ya estamos trabajando y nos
emociona esta nueva apuesta", comentaron Tanya y Checha.

NOTAS EN CASCADA

Mario Velázquez, que al inicio de año culminó su ciclo en
el CIM, se acaba de incorporar a AVE, Alianza por el Valor
Estratégico de las Marcas, sumándose al equipo de Sergio
López. Sin duda aportará valiosa contribución... IAB México,
con el CIM, presentan primera edición del Estudio Valor Total
Media...

Fecha: 19/02/2021

Página: 22

Area cm2: 78

1 / 1

Columnas Económicas

Raúl Huitrón, Campañas

Raúl Huitrón

Costo: 16,692

Página 3 de 9



Walmart Inc. reportó
ventas decembrinas

fuertes y dijo que subiría
los sueldos de unos 425 mil
empleados tras un año en
que la pandemia impulsó
sus actividades. Las ventas
comparables en EU, de
tiendas o canales digitales
que llevan operando al me
nos 12 meses, aumentaron
8.6% en el trimestre al 29
de enero, una aceleración
comparado con el tercer
trimestre, cuando las
ventas subieron 6.4%. Las
ventas de comercio elec
trónico en EU, que incluyen
pedidos de abarrotes en
línea, subieron 69% compa
rado con el año anterior.

? Delta Air Lines Inc.

anunció que firmó un
contrato multianual con
International Business
Machines Corp. para
ayudar a la aerolínea a
trasladar la mayoría de sus
datos y aplicaciones a la
nube. El valor del contra
to, que se extiende hasta
por lo menos el 2024, no
fue divulgado. El acuerdo
requiere que IBM ayude
a la aerolínea a migrar
aplicaciones o, en algunos
casos, a redesarrollarlas
para servidores basados
en la nube operados por
proveedores tecnológicos
escogidos por Delta.
El coloso chino de las
búsquedas en línea Baidu
reportó mejores resulta
dos de los esperados en el
trimestre más reciente tras
el cierre de operaciones,
ayudado por su unidad de
computación en la nube.
Pero su segmento princi
pal sigue siendo débil: los

ingresos publicitarios de
la compañía no tuvieron
cambio respecto al 2020,
comparado con un creci
miento de dos dígitos hace
unos años. Pese al débil

crecimiento en su negocio
principal, Baidu generó 3.8
mil millones de dólares de
flujo de caja libre el año
pasado.

? Marriott International
Inc. concluyó el 2020 con
pérdidas de 267 millones
de dólares al tiempo que
la compañía absorbía los
efectos de la caída en el
turismo global durante la
pandemia. Los resultados
llegan luego de que el CEO
Arne Sorenson murió el
lunes. El operador de hote
les más grande del mundo
publicó una pérdida para
el cuarto trimestre de
164 millones de dólares,
comparado con ganancias
de 279 millones de dólares
el año anterior.

? J.B. Hunt Transport
Services Inc. está recu
rriendo a inteligencia artifi
cial de Google para conectar
a empresas con transportis
tas. La compañía de trans
porte y logística trabajará
con Google para desarrollar
modelos de aprendizaje
de máquinas para formar
mejores mancuernas entre
empresas y transportistas
que utilizan la plataforma
360 de J.B. Hunt, buscando
ayudar a que las compañías
vean necesidades de oferta
y demanda con días de
anticipación y los trans
portistas estimen costos
futuros de combustible y
otros gastos.
Una selección de What's News
© 2021 Todos los derechos reservados
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El zorrillo

en el picnic
Iguien debe decir" A¡la verdad. Ellos mi

XX ii nimizaban los pro
blemas para hablar de lo bien
que iba todo. Yo siempre les
decía; esto es cosa seria En
tonces inventaron un chiste,
decían que yo era como el
zorrillo en el picnic '

Apenas un parrafito de una
entrevista del New York Ti
mes con el Doctor Anthony
Fauci sobre sus experiencias
con la pandemia durante la pre
sidencia de Donaldo J. Trump

Sabiduría práctica va
liosa para tiempos del po
pulismo mágico que privi
legiare news sobre ciencia

Tiempos donde los de
seos del Tlatoani se con
vierten en realidad y don
de muchos expertos pre
fieren huir a ser zorrillos
apestados. Un mundo al re
vés donde la ineptitud even
tualmente cobra la cuenta.

5 lecciones valiosas pa
ra los negocios y la política:

1. Anécdotas vs. Datos.
Dice Fauci sobre Trump: "De
cidía por tratamientos que re
comendaban sus amigos. Yo
le explicaba que se requería
una prueba clínica Pero no
hacía caso: "No, no, no... esto
realmente funciona'. Prefe
ría una anécdota a los datos.
Esto me preocupaba mucho".

Totalmente Es una señal de
alarma Por cierto, esto a veces
sucede en los negocios. Pero
al irse los datos, llega la locura

2. Enfrentar la irracio
nalidad. Fauci advertía "En
una pandemia la enferme
dad seguirá su curso si no
intervenimos. Pero el Presi
dente aseguraba que se iría,

que era mágico. Ahí decidí:
no contradeciré proactiva
mente. Pero si un reportero
me preguntaba tras una ase
veración falsa, yo me levan
taba y decía: perdón, pero
eso no es correcto. No quería
contradecirlo, pero tengo un
gran respeto por mi oficina".
Claro. Ante un jefe poderoso
irracional, primero inteligen
cia para elegir tiempos y mé
todos. Pero segundo, no callar.
Respetar el conocimiento.

3. I>os ataques de la corte.
Cuando Fauci empezó a con
tradecir a Trump iniciaron los
problemas: "Peter Navarro (un
economista con cero experien
cia médica) escribió un edito
rial en USA Today afirmando
que lo que yo decía estaba maL
La oficina de prensa de la Ca
sa Blanca enlistó cosas que di
je y que según ellos estaban
mal. Una sonsera, todo termi
nó siendo verdad". Claro. La
corte de lambiscones y radi
cales de un jefe intolerante no

se quedará con los brazos cru
zados cuando la verdad quiera
salir a la luz.

4. Ignorados por el po
der. En una situación técnica,
lo natural sería que lo técni
co impere. ¡Ja, claro que no!
Por ejemplo, Trump nunca
le pidió a Fauci consejo mé
dico. Ni cuando tuvo el virus:
'"Tony, esto (una dizque cura)
me funcionó muy bien'. No
quería reventar su burbuja,
pero le dije: no Presidente,
eso es n=l, un experimento
con una sola muestra". Así
que prepárate, si eres experto,
el populista te ignorará, aisla
rá o quizá te corra

5. La necesidad de tener

un zorrillo en el picnic. La
esposa de Fauci le sugirió
que renunciara. No quiso:
"Muchos me preguntaban,
¿qué diablos haces en me
dio de tanta estupidez? Pe
ro creo que se entendía que
yo representaba lo que era
correcto y científicamente
válido. Y si renunciaba, el
zorrillo ya no estaría en el
picnic Aún si no cambiaba
la opinión de muchos, para mí
era importante que las cosas
sin sentido no tuvieran vía li
bre. Pensé que era mejor para el
país, para la verdad y la razón,
que yo estuviera ahí".

Me detengo en esta úl

tima, que es quizá la lección
más importante.

Uno nunca sabe qué tan
importante será ese zorrillo has
ta que el tiempo pasa Porque
rio hay mal que dure mil años.
En el caso de Fauci, él (gracias
a Dios) sigue ahí. El apestado
terminó siendo otro.

La historia emitirá un jui
cio severo sobre la Presiden
cia de Trump. Y quizá uno
de sus veredictos más duros
será la terrible forma en que
manejó la pandemia

Porque politizar lo técni
co en temas de salud termina
siendo un acto criminal que
cuesta vidas. Una lección que
sería bueno que YSQ apren
diera en cabeza naranja

Lamentablemente, nues
tro Presidente es muy cabezón

Posdata. Presidente:
¿quiere que no haya apago
nes? Destrabe licitaciones,
deje que la IP ayude en ex
ploración de gas y almace
namiento para emergencias.
Ustedes NO pueden solos.
Ah, y dge de invertir en la
refinería y el tren, use mejor
los recursos. Urge recapacite.
EN POCAS PALABRAS...

"Si no hablaba, estaba
aprobando lo que decía
(Trump)".

Anthony Fauci
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Participo en varias
juntas de consejo y
las preguntas obliga

das durante la sesión, tarde
o temprano, acaban siendo:
¿Qué hacemos con las in
versiones? ¿Nos esperamos
a ver si gana el partido de
Morena en las siguientes
elecciones? ¿Nos esperamos
a que termine el sexenio?
Y arranca la discusión. Mi
postura difiere de los demás.

¿Qué hacer frente a un
gobierno que ahuyenta a la
inversión y que genera des
confianza? ¿Qué hacer fren
te a la incertidumbre que
genera el estar en medio de
una pandemia?

Concediendo que el es
cenario es tormentoso y com
plicado, mientras haya salud
una crisis no debe convertir
se en una excusa Se puede
asumir una posición de vícti
ma "me pasa, me ocurre, me
causa", o se puede asumir una
posición de héroe o heroína
'le doy la vuelta, lo supero y
acabo fortalecido".

Las crisis se solucionan
donde estamos, con lo que
tenemos. Una pregunta to
davía más audaz es: ¿Cómo
aprovecharla para crecer par
ticipación de mercado? ¿Si to
dos están echados para atrás,

convendrá, estratégicamente,
echarse para adelante?

Sí, las crisis amenazan
la supervivencia, pero tam
bién es cierto que abundan
los casos de empresas que
mueren en la abundancia y
en la complacencia, ahí jus
tamente cuando las cosas

van bien, se genera arrogan
cia y estancamiento.

Qué hacer entonces de
pende del marco mental, de
la actitud y, naturalmente,
de la posición actual. Con
fines ilustrativos, planteo
dos escenarios:

+Si estás en una posición
vulnerable y con recursos
escasos:

• Cuida el flujo de efectivo.
Reduce gastos, quita grasa,
pero no músculo.
• Especialízate en un seg
mento, región, tipo de ser
vicio o un grupo específico
de clientes. Concentra tus
recursos transaccionales
y optimiza la relación y la
entrega
• Sal, habla directo, escribe,
contacta; planear en el escri
torio puede ser mortal La
calle es rica en información
• Negocia con todos: provee
dores, empleados, inversio
nistas, bancos. Si todos po
nen, en un espíritu colabo

rativo, todos se salvan
• No tomes decisiones de
laigo plazo para solucionar
problemas de corto plazo.
• Desmenuza la informa
ción, analízala y acciona Si
las ventas bajaron, hay que
saber con precisión: en qué
productos, en qué propor
ción, en qué segmentos, en
qué regiones, de qué cuen
tas, de qué vendedores, por
qué razones. Piensa en ac
ciones quirúrgicas, no en
escopetazos.
• No sacrifiques la marca
Las crisis pasan, pero tu re
putación persiste

+Si estás en una posición de
fuerza y puedes acceder a
recursos, tienes una oportu
nidad frente a ti:
• Gana participación de
mercado y consolida ven
tajas competitivas. Puedes
comprar competidores y
ofrecer ventajas adicionales
a clientes de la competencia
• Invierte en tecnología, in
vierte en tecnología, invier
te en tecnología para los
procesos, hacia atrás, hacia
adelante, hacia dentro y ha
cia afuera
• Contrata a los mejores ven
dedores de la competencia
• Pelea distribuciones de
la competencia que ahora

pueden estar en conflicto.
• Renegocia contratos de re
presentación y/o distribu
ción a tu favor.
• Negocia mejores precios
en todo y aprovecha el
cashcrunch de proveedores.

En cualquier caso, los
liderazgos serán replan
teados. El contexto y las
nuevas formas de interac
ción harán notar a los más
adaptativos y relevantes, al
igual que a los acompleja
dos e incompetentes. A al
gunas personas la abundan
cia las hace pobres, y a otras
la escasez las hace ricos.

¿Y de los tiempos po
líticos?

Mi posición es que, sin
dejar de tomar precauciones,
México no podrá ser deteni
do. Tendremos buenos y ma
los gobernantes pero nuestra
posición geopolítica, el bo
no demográfico y la entrada
de dólares por medios lega
les, y cuestionables, seguirán
manteniendo la maquinaria
país y avanzando. Como lo
ha sido antes; a pesar de no
sotros mismos.

Adelante. Hoy, con lo
que tenemos y dondé es
tamos. En pie de guerra y
avanzando.

hm@horaciomarchand.com
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Walmart y las condonaciones
por despensas
Casos como el de Wal

mart de México lleva
ron al presidente An

drés Manuel López Obrador
y a su gobierno a promover re
formas legales que, entre otros
cambios, tipifican la defrauda
ción fiscal cómo delito grave
que amerita cárcel.
La mayor cadena comercial

del país buscó evadir el pago de
impuestos correspondiente a la
venta de sus restaurantes Vips a
Alsea, en 2013, mediante argu
cias fiscales y legales. Finalmen
te tuvo que pagarlos, luego de
que el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT) y la Procu
raduría Fiscal de la Federación
la puso contra las cuerdas.
El método de negociación de

los abogados y fiscalistas de
Walmart fue de la siguiente ma
nera: "Estamos dispuestos a pa
garles 500 millones de pesos, no
más; y si no, vamos a un juicio
que va a durar décadas". El con
dicionamiento llegó a oídos del
presidente López Obrador,
quien pidió a la jefa del SAT, Ra
quel Buenrostro, y al procura

dor Carlos Romero, proceder
contra la empresa.
La semana pasada, el Presi

dente refirió en su conferencia
matutina otra escena de esta ne
gociación. "Me acuerdo que ha
blé con un empresario de un
corporativo estadounidense. Le
dije: 'no han pagado algo así co
mo 10 mil millones de pesos'.
Entonces me dice: 'sí tengo in
formación. Ya sé que la están pa
sando mal. ¿Qué le parece, Pre
sidente, si les ayudamos con
despensas'?", reveló López
Obrador entre carcajadas.
Esa empresa es Walmart de

México, que en mayo de2020 in
formó que llegó a un acuerdo
con el SAT para pagar 8 mil 79
millones de pesos por impuestos
atrasados. Esto fue producto de
la operación con la que el SAT y
la Procuraduría Fiscal recupera
ron 50 mil millones de pesos de
15 grandes empresas en 2020.
Otros corporativos que pa

garon sus adeudos fueron
FEMSA, IBM y Grupo Carso,
entre otras. Todas arrastraban
retrasos y litigios fiscales mul

timillonarios que finalmente
aceptaron saldar para evitar
consecuencias penales.
El pago que hizo Walmart il

fisco mexicano equivale a api
ñas 1% de los ingresos anualís
en 2019. Esta situación y lis
amenazas de los abogados déla
cadena de autoservicios inyec
taron gasolina a López Obracor
para proceder contra ellos.
En una situación similai o

peor, está Interjet, la aerolíiea
que fundó la familia Alemán y
que está a punto de la quiebra.
La empresa arrastra adeudos
con el SAT superiores a 3 milmi
llones de pesos.
El 8 de febrero adelantamos

en este espacio que la Procura
duría Fiscal interpuso una de
nuncia por un adeudo de 78 mi
llones de pesos correspondiente
al ejercicio de 2018. No obstante,
las querellas van a seguir pre
sentándose por otras evasiones
fiscales en años posteriores, in
cluidos los periodos diciembre
2020 y lo que va de 2021, cuando
la empresa cambió de manos a
Alejandro del Valle.
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Esta operación fue por demás
opaca. Supuestamente se le
inyectaron 150 millones de dóla
res a Interjet para su capitaliza
ción, sin embargo, los recursos no
han sido transferidos, toda vez
que estaban condicionados a una
condonación de impuestos.
La respuesta del presidente

López Obrador a Miguel Ale
mán Magnanl y a su padre Mi
guel Alemán Velasco fue con
tundente. "Lo más que puedo
hacer es darles tiempo para que
paguen, pero no podemos con
donarles impuestos", les soltó el
Presidente.
Lo que siguió fue una serie de

demandas de amparo por parte
de Interjet y luego la venta de la
empresa. La orden para proce
der contra quienes no paguen
impuestos ha venido del propio
Presidente, quien, sin importar
que los empresarios sean parte
de su Consejo Asesor Empresa
rial, les ha pedido que paguen o
enfrenten las consecuencias. •
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El IFT todavía
no la libra
::::: Aunque el senador
Ricardo Monreal (Morena)
propuso en su iniciativa que
el Instituto Federal de Tele

comunicaciones (IFT), que
preside Adolfo Cuevas, sea
el que regule a las redes so
ciales, ello no significa que
se extinguió la posibilidad

de que el ente
desaparezca.
Raúl Trejo
Delarbre. in

vestigador y
catedrático de
la UNAM, no
descarta que

Adolfo siga en pie la
Cuevas posible fusión

del IFT con
otros reguladores para crear
el llamado Instituto Nacio

nal de Mercados y Compe
tencia para el Bienestar, que
también fue propuesto por
Monreal, por cierto. Nos re
portan que ayer, durante un
foro para analizar la iniciati
va de redes sociales, el
especialista lanzó la alerta
de que el IFT no la ha libra
do todavía, ya que el sena
dor Monreal podría estar
pensando que las nuevas
atribuciones que plantea
darle al regulador sean asu
midas eventualmente por
el nuevo organismo.

Consan el reto
de las comisiones
::::: Nos cuentan que la Co
misión Nacional del Sistema
de Ahorro para el Retiro
(Consar), de Abraham Ve
la, ya tiene lista la fórmula
del ^a comisiones que
cobran las Afore y que en
trará en vigor el próximo
año. El texto está por publi
carse en el Diario Oficial de
la Federación y seguramen
te levantará muchos comen

tarios por par
\ te de las Afore,
i ante el reto

mm
tirde2022.En

Abraham octubre se da
Vela rá a conocer el

porcentaje de
comisión que cobrarán las
administradoras, y con ello
P0*^ estimar el impactopara el negocio, luego de

que en 2020 obtuvieron 37
mil millones de pesos en in
gresos por ese concepto.
Nos aclaran también que los
ZSSESSSZ*
móvil estarán listos a me
diados de fí0, ^J.0
que ya está disponible para
los trabajadores es el cam
bio de administradora.
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Presidente comisionado
¿sin Cofrepis?
• Svarch Pérez, joven talentoso llega sin equipo.
Viene de la Coordinación'General Médica Insabi.

El nombramiento del doctor Ernesto Svarch
Pérez como presidente comisionado de Co
fepris provoca sentimientos encontrados en
tre la comunidad médica y las industrias que
dependen de autorizaciones y supervisión
(no sólo farma e insumos médicos, sino ali
menticia, bebidas, salud y cuidado personal y
limpieza, etcétera) de esta entidad regulatoria
del Estado. El Dr. Svarch es reconocido por
sus capacidades en materia de política públi
ca sanitaria, fue alumno del secretario Jorge
Alcocer, y es también conocido por su capa
cidad de diálogo, razón por la que su llegada
abre una nueva expectativa con los sectores
regulados. De alguna manera, LópezGatell,
su poderoso jefe desde que el 20 de agosto
le quitó la autonomía a la Cofepris al subor
dinarla a la Subsecretaría de prevención y
Promoción de la Salud, ya venía dialogan
do y entendiendo que las industrias no son
enemigos ni tampoco tantas acusaciones de
corrupción sin sustento, conducen a alguna
parte salvo la parálisis del sector.
Sólo que el doctor Svarch Pérez, jo

ven talentoso llega sin equipo. Viene de la
Coordinación General Médica Insabi, pero
el enorme espacio que abrió la salida de
Novelo (desde noviembre), le permitió a
LópezGatell llenar las vacantes de comi
sionados, que son claves en la Cofepris.

Designó como nueva titular de la Comi
sión de Autorización Sanitaria a América
Azucena Orellana Sotelo (la encargada de

Cofepris en estos meses sin Novelo), y tam
bién a la Comisión de Operación Sanitaria,
Olga Elena Piña Gutiérrez. Y apenas unos
días antes del nombramiento de Svarch,
nombró al hermano de su brazo derecho,
Ricardo Cortés Alcalá el titular de la Di
rección General de Promoción de la Salud—
el doctor Gabriel Alfredo Cortés Alcalá al
frente de la Comisión de Fomento Sanitario.

Por lo mismo, hay entusiasmo, pero tam
bién la percepción de que el doctor Alcocer,
no podrá recuperar la capacidad de control
sobre la Cofepris con alguien muy cercano a
él, y que le costará un poco más retomar las
riendas de la política de salud desde la Se
cretaría y, para ello, cuenta con el respaldo

de casi todo el gabinete del Presidente.

' DE FONDOS A FONDO
#1FT... Fueron rechazadas por las Comisiones
de Comunicación y Radiodifusión deí Sena
do las dos candidatas inicialmente propues
tas por el Presidente para ocupar los cargos
de comisionadas en el IFT no por carecer de
capacidad técnica, sino de habilidad política
y presencia pública. El 28 constitucional in
dica que si el Senado rechaza la propuesta,
el Presidente envía otra proveniente de las
mismas listas (quedan cuatro en cada una),
y sólo podría designar cuando quede una si
las siguientes no son ratificadas. ¿Por qué
no, el consejero Jurídico del Presidente, Julio

Scherer, quien lo asesora en este tipo de de
signaciones y dado que el Presidente dijo que
no conocía a ninguna de las que quedaron se
leccionadas en el proceso de Inegi/Banxico,
nos ahorra el conflicto de género y facilita el
reconocimiento de talento que conlleva esta
selección? Las 4 que quedan reúnen técnica
y capacidad política, pero Clara LuzÁlvarez
y Jrisy Esther Motis Espejel, no les pondrían
ni pero. Ninguna de las dos está en el IFT y le
aseguro que la timidez no será factor en esta
escena y fueron el 2 y 1 en calificación en el
examen técnico. Estoy segura de que serían la
Ira y 2da en el examen legislativo.
#SHCP... está renovando su programa de co
berturas petroleras sin compras masivas de
opciones, sino definiendo un horizonte am
piio para cubrir sus necesidades trimestrales
de ingresos, y combinando lo mismo compra
de opciones que protección de seguros. ¿La
razón? La estimación del presupuesto de 2021
del precio del barril es de 42 dólares y esta
semana rondó en los 60 dólares, en un en
torno donde la perspectiva económica global
está cambiando a positivo. Cubrir una caída
abrupta es clave, pero también hay que hacer
lo con menor costo. En 2021 se Invirtieron mil
millones de dólares para proteger el ingreso
presupuestal y al cierre de diciembre, recibió
2,380 millones de dólares, lo que compensó
cerca del 80% de las pérdidas derivadas de
ingresos petroleros. Pemex, en menor escala,
está cubriendo su balance.
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"Denles cucharas
en lugar de palas"
• Fabricar más pobres y empobrecer aún
más a los que ya lo eran tiene un fin político.

En una visita que hizo mi admirado maes
tro Milton Friedman a China, antes de que
adoptara con fervor la economía de merca
do que le permitió volverse el gigante que es
hoy, sus anfitriones lo llevaron a visitar ins
talaciones y proyectos en construcción de los
que estaban orgullosos.
Al detenerse en un sitio donde cientos de

trabajadores cavaban un hoyo para hacer
una presa, Friedman se sorprendió de que
no usaran maquinaria para mover la tierra, a
lo que el burócrata chino que lo acompañaba
dijo que era para crear más empleo. Mi maes
tro replicó, "en ese caso, denles cucharas en

lugar de palas".
El Presidente de México pien

sa, con asombrosa precisión, lo
mismo que Friedman encontró
en China en su era de planea
ción central y ausencia total de
libertad individual, como lo evi
denció al inaugurar una planta
de la empresa Bimbo, donde de
claró "lamentar que estuviera tan
automatizada".

El tipo de economía que ad
mira quedó claro en una visi
ta que hizo a la provincia, en
la que se detuvo a encomiar
a la "auténtica economía po
pular", admirando un trapiche

Jalado por una muía para pro
ducir jugo de caña de azúcar
(https://www.facebook.com/
watch/?v=431269687470265).
Su proyecto de nación con

siste en "fortalecer la economía
apoyando a los artesanos, a pe
queños productores y microem
presarios, (lo que) es igual o más

importante en creación de empleos y desa
rrollo que sólo apostar a las grandes corpo
raciones automatizadas y de poca generación
de puestos de trabajo (sic)".

Esa filosofía se refleja también en sus pro
gramas de construir caminos de mano de
obra y privilegiar la agricultura tradicional
con "apoyos", alentar la tenencia de la tierra
comunitaria, prohibir el uso de semillas me
joradas, fertilizantes y fungicidas quími
cos, y aniquilar la agricultura moderna y de
exportación.

Esta forma de ver la economía permea en
sus políticas de gobierno en todos los ámbitos,
pero sobre todo en energía, y resalta mucho
en la promoción de ciencia y tecnología, en
donde se pretende privilegiar "las raíces an
cestrales de las culturas autóctonas y rechazar
la ciencia neoliberal y extranjera".
Todo lo anterior, sumado al combate

frontal a la inversión privada, garantiza el
estancamiento de la economía y la paupe
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rización de la población, pues
atenta contra el crecimiento de
la productividad, único camino
que conduce a generar riqueza
y a una mejora sostenida de su
calidad de vida.
El pensamiento del pri

mer mandatario mexicano
me recuerda lo que escribió
el gran ensayista Christopher
Hitchens de la madre Teresa
de Calcuta, al señalar que "es
taba menos interesada en ayu
dar a los pobres que en usarlos
como una fuente infatigable de
miseria para promover la pro
pagación de sus creencias".

En el caso del cabecilla mexi
cano, fabricar más pobres y em
pobrecer aún más a los que ya
lo eran tiene también el fin po
lítico de hacerlos dependien
tes sin remedio de sus dádivas
clientelares, lo que él piensa que
le garantiza una base política
cada vez mayor que le permiti

rá, a él y a su partido, eternizarse en el poder.

El tipo de
economía que
admira quedó
claro en una
visita donde
se detuvo
a encomiar
a la "auténtica
economía

popular".
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El "sol" puede salir para
las finanzas del Fonatur
• Jiménez Pons tiene poder, la confianza
y una relación de décadas con el Presidente.

Rogelio Jiménez Pons, director general del
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fo
natur), es uno de los pocos funcionarios de
la 4T, y además en el turismo, que tiene un
amplio presupuesto federal; pero le faltan
recursos para mantener en marcha algunas
actividades esenciales.

Por una parte, están etiquetados los 36
mil millones de pesos asignados este año
en el Presupuesto de Egresos de la Fede
ración al Tren Maya; mientras enfrenta un
déficit para cumplir con la operación del
organismo, que incluye el mantenimiento
de los Centros Integralmente
Planeados (CIP).

Dejar sin limpieza, lumina
rias o con aguas tratadas a des
tinos como Cancún, Los Cabos
y Huatulco sería la "puntilla"
para los principales motores
del turismo mexicano, activi
dades que, hasta ahora, se han
pagado vendiendo sus terrenos.

Una salida de mediano plazo
es la creación de los "consejos
autónomos", con la participa

ción de los municipios y la ini
ciativa privada, para distribuir
gastos y responsabilidades.

Jiménez Pons tiene, además, un ambi
cioso plan de generación de energía solar;
difícil de entender por los frentes que tiene
abiertos el gobierno federal para defender
las fuentes convencionales de energía y el
enfrentamiento con grupos particulares por
lo que, considera, fueron contratos leoninos
a favor de estos últimos.

La lógica del nuevo proyecto del Fonatur
parte de que cuenta con acceso a terrenos
para construir "granjas solares", la primera
de las cuales estaría cerca de San José del
Cabo, en Baja California Sur.
La propuesta la está negociando con

Rocío Nahle, secretaria de Energía, y con
Manuel Bartlett, director de la Comisión
Federal de Electricidad.
La oferta de Jiménez Pons es que di

chas granjas generen "deuda cero" para el
gobierno federal y garanticen la "cero inter
mitencia", lo que significa que las baterías
solares en ningún momento obligarán a la

CFE a suplir potenciales inconsistencias.
El Fonatur espera que inversionistas pri

vados entren con 20% de los proyectos y
que Nacional Financiera otorgue créditos
para buena parte de los mismos, ya que esta
institución cuenta con recursos prestables
suficientes.

El destino más rentable es, precisamente,
San José, pues en Baja California Sur el costo
de la energía es muy elevado, ya que el es

tado no está conectado a la red

continental y sigue producien
do su propia energía eléctrica
con fuentes fósiles.
Pero también hay otros

identificados en la región del
sureste.

Jiménez Pons tiene poder,
la confianza y una relación
de décadas con el presiden
te López Obrador, de quien,
seguramente, dependerá la
última palabra para que el Fo
natur consiga la autorización
para este proyecto de energía
limpia.
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DIVISADERO

POSIBLE SOLUCIÓN. Luego de que Igor
Rojí, presidente municipal de Orizaba, se
reuniera con la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, el gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac Gutiérrez, aceptó en
contrar una salida para que regrese la policía
municipal a ese pueblo mágico.

Ello requerirá que se hagan en otra enti
dad las pruebas de confianza a los miembros
de dicho cuerpo de seguridad, para garan
tizar la imparcialidad; no será un proceso
simple, pero sí un avance respecto al es
cenario de que el gobierno estatal siga in
vadiendo arbitrariamente las funciones del
gobierno municipal.

La lógica del
nuevo proyecto
del Fonatur

parte de que
cuenta

con acceso

a terrenos

para construir
"granjas solares
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IED, caída de 11.7%
• El 55 por ciento de la IED provino de la
reinversión de utilidades y sólo el 22% de nuevas
inversiones.

La Secretaría de Economía reportó con cifras
preliminares que la inversión extranjera di
recta al cierre de 2020 totalizó 29,079 millo
nes de dólares lo que representa una caída de
11,7% frente a 2019.
La Secretaría de Economía que prefiere,

desde luego, ver el vaso medio lleno, destaca
que la razón principal de la contracción en la
IED fue la pandemia, lo cual es cierto, y resalta
que México salió mejor librado que otros paí
ses porque a nivel mundial la IED disminuyó
42% vs. 2019, de acuerdo con el World Invest
ment Report 2020 de la UNCTAD, la Confe
rencia de las Naciones Unidas
sobre Comercio y Desarrollo.

Un dato nada alentador en
la IED es que el 55% provino de
reinversión de utilidades y sólo
el 22% de nuevas inversiones

y por origen se mantiene Es
tados Unidos en primer lugar
con 53.6% y Canadá con 14.5
por ciento.
Para 2021, la expectativa

del gobierno es que el TMEC
se mantenga como un imán de
inversiones extranjeras,pero el
problema es la creciente des
confianza que han generado
iniciativas como la reforma al

sector eléctrico, que segura
mente será aprobada la próxi
ma semana en la Cámara de
Diputados, y la incertidumbre
que prevalece sobre otras ini
ciativas que pueden golpear

severamente al sector exportador y maquila
dos como la ley vs. outsourcing y la reforma
a la Ley del Banco de México, que aún no se
ha desactivado en la Cámara de Diputados.

OlPAROS TECNICOS
EN AUTOMOTRICES

Las armadoras automotrices y principales ex
portadoras del país como VW, Toyota, Nissan,
BMW y Ford anunciaron ya paros escalonados
en sus plantas de producción ante la escasez

de gas natural que se mantendrá los próximos
días por la decisión del gobernador de Texas,
Greg Abbot, de prohibir a las empresas, por lo
menos hasta el próximo domingo, la exporta
ción de gas mientras no se resuelva la crítica
situación de su industria eléctrica.
Hay también paros en maquiladoras del

norte del país que afectarán el comporta
miento de la economía, aunado al impacto
negativo por el rebrote de covid y las medi
das de restricción en actividades comerciales
en las entidades que estuvieron en semáforo
rojo.

Fecha: 19/02/2021

Página: 4

Area cm2: 302

1 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 21,475

Página 8 de 13



COMITE DE FECHADO
DE CICLOS ECONÓMICOS:
SIN EQUIDAD
Qué bueno que ya se instaló el
Comité de Fechado de Ciclos Eco
nómicos, auspiciado por el IMEF
y con las recomendaciones del
Inegi y del CIDE y que entre otras
ventajas está que identificar ciclos
de picos o depresión en la econo
mía para, por ejemplo, determinar
cuando la economía esté oficial
mente en recesión.

El problema es que en pleno
siglo XXI no hay en su integración
equidad de género porque de sus
siete miembros sólo hay dos muje
res: Graciela González, del Centro
de Investigación de Matemáticas y
María de Lourdes Dieck, del TEC
de Monterrey. Lo que demuestra
que todavía hay un gran camino por avanzar
para las mujeres en materia de equidad en el
ámbito financiero y económico.

Los otros integrantes de este semiclub de
Toby, son hombres: lonathan Heath, subgo

bernador Banxico; Gabriel Casillas, direc
tor general adjunto de Análisis de Banorte;
Gerardo Leyva, director adjunto de Investi
gación del Inegi; Luis Foncerrada, exdirector
del CEESP y asesor económico de AMCHAM
México, y Pablo MejíaReyes, de la Universi
dad Autónoma del Estado de México.

La Secretaría
de Economía
destaca

que la razón
principal
de la contracción
en la IED fue

la pandemia,
lo cual es cierto.

42
POR CIENTO
disminuyeron los flujos
mundiales de IED durante
2020 frente a 2019
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ILa startup Bayonet Technologies, cuyo
•CEO es José Chávez, levantó una ronda

de inversión semilla de más de medio mi
llón de dólares. Es conocida por ayudar a las
compañías que hacen negocios por internet
a proteger sus ventas del fraude. Por ejem
plo, los clientes de Bayonet han logrado re
ducir sus tasas de contracargos en 68% y han
aumentado su tasa de aprobación de pagos
en más de 11 por ciento. El capital recién le
vantado por la empresa fundada en México
servirá para aumentar su equipo de ingenie
ría y comercial con el fin de expandir su pre
sencia en América Latina. Bayonet también
anunció que Steffen Vollert, quien fuera el
vicepresidente de expansión global de Ad
yen, ahora es parte de su Consejo Directivo.

2MPI México, que preside Francisco
•Cachafeiro, está convocando a los pro

fesionales de la industria de reuniones, con
venciones, congresos y exposiciones a una
movilización el próximo martes, a las 15:00
horas, para entregar un manifiesto a la Se
cretaría de Turismo, que encabeza Miguel
Torruco, en la que le detallan la situación
por la que atraviesa esta actividad debido a la
pandemia. El gremio busca llevar el mensaje
"Si no nos van a ayudar, déjenos trabajar" a
las oficinas de Masaryk, con el fin de que esta
industria se reactive. Esta movilización será
la primera que llegue a la Sectur para solici
tar ayuda, pues los restaurantes de la Canirac,
que preside Francisco Fernández, se mani
festaron, pero no en la sede del turismo.
3 En la Ciudad de México, la falsificación

•de sellos e impresiones en bolsas de
plástico para hacerlas pasar como ecológi
cas ha prendido las alertas de las autorida
des. Y es que, de acuerdo con Jesús Sesma,
dirigente del Partido Verde en la capital, en
la zona de Santo Domingo, en el Centro His
tórico, algunos comerciantes se ofrecen a

poner un sello con las leyendas 100% biode
gradable o 100% reciclable en estos produc
tos, con lo que se burlan de las estipulaciones
emitidas por la Sedema, de Marina Robles.
En tanto, los Industriales de Bolsas Plásticas
de México, que preside Alvaro Hernández,
trabajan a marchas forzadas para producir
bolsas y películas plásticas bajo los linca
mientos que exige la autoridad.
W IEnova presentó sus resultados finan
í •cieros para el cuarto trimestre y anual

2020, en donde destacó que por primera vez
en su historia rebasó la cifra de mil millones
de dólares en su UAIDA Ajustada, aumentan
do de 938 millones de dólares en 2019 a mil
seis millones en 2020. Este resultado es una
muestra del compromiso a largo plazo que la
empresa que lidera Tania Ortiz Mena tiene
con el país y en donde, a pesar de un com
plicado escenario, logró impulsar un impor
tante plan de apoyos para las comunidades
afectadas por covid19, así como incluir la
inversión de dos mil millones de dólares de
su proyecto de Licuefacción ECA LNG como
parte de la segunda fase del Plan Nacional de
Infraestructura del gobierno federal.
F* Los industriales del norte del país ya
v3»están al borde del colapso y es que, en
cuatro días sin gas o sin energía eléctrica, sus
procesos de producción industrial de manu
factura se han detenido. Datos de la Cámara
de la Industria de la Transformación de Nue
vo León (Caintra), que dirige Adrián Sada
Cuevas, reportan 13 mil 984 millones de pe
sos en pérdidas de producción para la manu
factura neoleonesa. Por ello, convocaron a
una reunión de emergencia con las autorida
des federales y estatales ante el temor de que
la cifra siga creciendo en los próximos días,
con afectaciones sobre los empleos y los in
gresos de las empresas. Consideran que ya es
tiempo de una política energética clara, cer
tera, robusta y confiable.
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Salvamento silencioso
Muy poca gente se dio cuenta de lo cerca que estuvo el país
al borde del abismo financiero y cómo las buenas gestiones
que se aplicaron desde la Secretaría de Hacienda con los
ministros de la segunda sala de la SCJN lograron desactivar
un problema para las finanzas públicas que, tan sólo este
año, hubiera equivalido a 60 mil millones de pesos, es decir,
el doble del monto que se tiene destinado para las vacunas
en contra de covid.

Como ayer le informó el Padre del Análisis Superior, la
corte votó por unanimidad que las pensiones sean calcula
das en UMAy no en salarios mínimos, como estaba el acuer
do de creación de este instrumento que corrigió el error que
impedía la liberación que se ha venido dando del salario mí
nimo, como lo propuso Coparmex desde el sexenio pasado.

Ayer mismo le informó el PAS que el cálculo para los si
guientes cuatro años rondaría los 330 mil millones de pesos,
tan sólo para el gobierno federal, y la quiebra de todos los
sistemas de pensiones estatales. Instituciones como el ISSS
TE tendrían quebrantos superiores a los tres mil millones de
pesos, tan sólo en el primer año. Entre los criterios que usó
la SCJN para tomar esta determinación destacan el equili
brio de las finanzas públicas, el riesgo para la viabilidad del
sistema de pensiones y el riesgo de que se diera un nuevo
congelamiento del salario mínimo, lo que suspendería uno
de los objetivos centrales de la actual administración.

Los miembros del equipo de Arturo Herrera tuvieron
un papel muy destacado, puesto que dieron una larga canti
dad de argumentos técnicos para que los ministros pudieran
comprender que pagar pensiones en salarios mínimos sería
ruinoso para las finanzas públicas desde una larguísima can
tidad de aristas. El PAS está convencido de que los abogados
de la Secretaría de Hacienda hicieron un gran trabajo para
que los ministros tuvieran los elementos suficientes para
tomar la decisión correcta, lo que demuestra, nuevamente,
que cuando se retiran de la discusión opiniones subjetivas
y cargadas de ideología se toman mejores decisiones. Sin
embargo, no es así todo en la 4T.
REMATE VERGÜENZA
Lo más probable es que los legisladores levantadedos del
partido en el gobierno hoy aprueben en la Comisión de

Energía la iniciativa preferente que cambia la Ley de la In
dustria Eléctrica, para que el martes, usando la aplanadora,
se cumpla con la intención del Presidente de la República.

Se va a decir, una y otra vez, que Morena ganó en las ur
nas la mayoría en los poderes Ejecutivo y Legislativo, como
si eso fuera una suerte de salvoconducto o patente que les
otorgara la razón en las decisiones que toman.

Si bien es cierto que la iniciativa está equivocada y muy
posiblemente dará espacio para acciones en los tribunales
que la declaren inconstitucional, eso no es lo más lamenta
ble, sino que los legisladores de Morena rehúyan al diálogo.

El PAS plantea el siguiente axioma: Tener la mayoría no
es igual a tener la razón. Las mejores decisiones se toman
escuchando a todas las partes. En este caso, es claro que hay
una opinión mayoritaria con argumentos técnicos en contra
del planteamiento de Morena, que sólo tiene la mayoría para
aprobarla, no para convertirla en la decisión correcta.
REMATE RIDÍCULO
Manuel Bartlett estableció una nueva marca de cinismo

para cualquier político. Sí, el mismo hombre que se robó las
elecciones de 1988, ayer calificó como una hazaña el que no
se hubiera colapsado el sistema eléctrico nacional. ¿Espera
un desfile? ¿Qué el Congreso le entregue una medalla? ¿Qué
se nombre el día de Manuel Bartlett o qué?

Miente cuando dice que se evitaron los problemas: de
acuerdo con una encuesta del CCE el 70% de las empresas
del país tuvieron problemas por los cortes de energía eléc
trica y gas. Armadoras de automóviles se encuentran en paro
técnico, lo que disminuirá la recuperación del país. En un
segundo término, ayer mismo el Presidente de la República
pidió a los mexicanos que racionaran el consumo de energía
eléctrica con una frase que recordó a la que la CFE usaba
en la década de los ochenta: ayuda un poco, apaga un foco.

Ayer mismo hubo apagones programados, como los que
existieron en la década de los ochenta, cuando Barlett ya era
un destacado funcionario de los gobiernos priistas.

Le han mentido al Presidente. Hace un año le hicieron

decir que había gas natural para 30 años y la realidad los
desmintió. En lo que va de esta administración han detenido,
por lo menos, 20 proyectos de almacenamiento, y Pemex ha
disminuido en la producción de gas natural.
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SOS automotriz a López
Obrador; paran GM, Ford,
VW, Audi, BMW, Nissan,
Mazda y Honda

El campeón exportador de México, el sector automotriz,
entró en un momento crítico. Ya traía paros por la falta de
semiconductores a nivel mundial. Y vino el freno de mano:
la falta de gas, que llevó a más paros técnicos en las plantas
del país, afectando al que, sin duda, ha sido el motor de las
exportaciopes.

El sector automotriz mexicano es el 4Q exportador del
mundo. El 6Q productor mundial. El principal generador
de divisas del país, con 90 mil millones de dólares al año.
Genera un millón de puestos de trabajo en ensambjaje y
autopartes, más otros 130 mil empleos directos en la red
de distribuidores.

LA CARTA POR ELECTRICIDAD Y GAS
Ante la crítica situación, las asociaciones gremiales, de
cidieron pedirle ayuda al presidente López Obrador. Le
enviaron una carta ayer pidiéndole gas y electricidad para
poder mantener la producción y la dinámica de un sec
tor que hoy representa casi el 4% del P1B y el 19% del PIB
manufacturero.

La carta fue firmada por José
Zozaya, de la Asociación Mexi
cana de Industria Automotriz
(AMIA).

Por Oscar Albín, presidente
de la Industra Nacional de Auto
partes (INA).
Por Guillermo Prieto

Treviflo, presidente de la Asocia
ción Mexicana de Distribuidoras

de Automotores (AMDA).
Y Miguel Elizalde, presiden

te de la Asociación Nacional
de Productores de Autobuses,
Camiones y Tractocamiones

(ANPACT).
Todo el sector automotriz le pide al presidente López

Obrador "su valioso apoyo, como siempre lo ha demos
trado para garantizar el abasto de energía eléctrica y gas
industrial, sin reducciónen el suministro o consumo, para
poder así continuar trabajando juntos en la fortaleza de la
economía de nuestro México".

PAROS EN TODO EL PAIS

El sector automotriz pierde velocidad. En el mercado in
terno, las ventas anuales han caído de manera constante
desde 2016, pasando en cuatro años de venderse un millón
607 mil unidades a venderse, en el 2020 apenas 949 mil
unidades.

En la producción y exportación, podemos perder nues
tro posicionamiento en el mercado estadunidense.
Veamos todas las armadoras que están en paros técni

cos. En primer lugar, General Motors, principal exportado
ra, tuvo que realizar paros técnicos en su planta de Silao,
donde produce los modelos Chevrolet Cheyenne, Chevrolet
Silverado y GMC Sierra. El 95% es para exportar.
Nissan, armadora japonesa, ha tenido que frenar su

planta de Aguascalientes, Versa, Kicks, Marcha y Sentra.
Volkswagen trae paros escalonados en Puebla, donde

produce el Jetta, la SUV Taos y el Sedán Golf.
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Honda en Celaya, donde produce Fit, Civic, HRV.
Ford trae paros en Hermosillo, donde produce el mo

delo Bronco.

BMW trae paros en San Luis Potosí, desde donde pro
duce su Serie 3, y el auto eléctrico 330.

La carta al Presidente trae copia para Tatíana Clouthier,
secretaria de Economía, y Marcelo Ebrard, canciller. Es un
SOS de un sector que trae divisas, empleos y trabaja con
tiempo de entrega exactos.

Este sector genera
un millón de

puestos de trabajo
en ensambjaje y
autopartes, más
otros 130 mil

empleos directos
en la red de
distribuidores.
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El juicio de la historia

Cassio y Bruto promovie
ron y encabezaron el
ataque de poco más de

dos decenas de senadores que
terminó en el asesinato de Julio
César. Por esa razón, Dante los
coloca en el círculo más pro
fundo del infierno, en donde se
encuentran los traidores. Com

parten espacio, en ese lugar de
eterno hielo, con Judas. Cassio
y Bruto no actuaron solos, sino
impulsados por Catón (el jo
ven), quien ha sido por mucho
tiempo una especie de icono
de la libertad. Presumía de ser

austero, aunque en realidad
era más bien necio. Odiaba a
César, y por ello se unió a Pom
peyo en esa guerra civil en que
fueron derrotados. Prefirió el
suicido a la humillación de ser

perdonado por César. Ni Catón,
ni Cassio, ni Bruto defendían

una República Romana que,
en los hechos, había desapare
cido décadas antes, aplastada
por Mario y Sila. Encabezaban
una facción, hacían política,
y en esos años, el derrotado
lo perdía todo, como ellos. Su
suerte histórica, sin embargo,
no es clara. Por momentos son

traidores dignos de lo más pro
fundo del infierno, por momen
tos son sinónimo de libertad.
Nicolás Bravo, Hermene

gildo Galeana y Vicente Gue
rrero eran caciques de la Tierra
Caliente. Contrabandistas y
usureros, les tocó en suerte
participar en la rebelión de
Morelos, más defendiendo sus
privilegios que buscando algún
destino nacional. No es fácil en
contrarle virtudes a Guerrero,
pero sí defectos: desde su ne

gociación con Iturbide, si así se
quiere, hasta su levantamiento
en contra de la primera demo
cracia en México. No obstante,
se encuentra en el panteón cí
vico, y en este año se le celebra
de forma especial.
Hace casi 70 años, Fidel

Castro intentó una rebelión

armada. Fracasó, y práctica
mente todos sus compañeros
murieron en el ataque al Cuar
tel Moneada. Él no, gracias a
los contactos de su entonces
esposa, a la que pronto abando
naría. Tuvo la oportunidad de
ser juzgado; afirmó: "La histo
ria me absolverá". Gozó de una

amnistía, de un breve exilio en
México en donde obtuvo apoyo
desde el gobierno mexicano,
y pudo regresar a Cuba para
encabezar un movimiento que
obtendría el triunfo. Nunca
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más abandonó el poder. Para
ello, destruyó al país más ade
lantado de la época en esta re
gión. Hoy, sin embargo, sigue
gozando de un amplio número
de defensores.

Las religiones, en ese afán de
evadir la segura muerte que to
dos tendremos, han construido
creencias de otras dimensiones,
otros mundos u otras existen
cias. En ellas se incorpora esa
justicia que no vemos a nuestro
alrededor, pero que ansiamos.
Los malos reencarnarán en
animales inferiores, o acaba
rán en la Gehena o el infierno.
Los buenos, en cambio, avan
zarán hacia la iluminación, la

divinidad, el paraíso. Cuando
las religiones empezaron a
perder fuerza en Occidente,
se nos hizo fácil trasladar esos

premios y castigos del panteón
divino al cívico: ya no es algún
dios el que nos juzga, sino la
historia.
Por eso le ofrezco tres ejem

plos, de la antigüedad, del siglo
19 mexicano, de la mitología
reciente, para ilustrar por qué
no debe esperarse el "juicio de
la historia". A casi 2 mil 100
años de distancia, Cassio, Bruto
y Catón no han sido juzgados,
o lo han sido en dos tribuna
les diferentes, uno en el que
son absueltos y condenados en
el otro. Guerrero goza de una

memoria que no merece, mien
tras Miramón se pudre en un
infierno que no le corresponde.
Fidel, como el Cid, sigue lu
chando después de muerto por
la absolución.

No espere usted entonces
que sea la historia la que juz
gue. Piense, reflexione, juzgue
y actúe usted mismo. Como
dice aquel viejo cuento: "En
vida, hermano. En vida".

No espere usted
que sea la historia
¡a que juzgue.
Piense, reflexione,
juzgue y actúe
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El gran paquete de la maestra Delfina III

• TN ecuerdan esos muñe
J L/ eos de prueba a bordo

X \de un coche expuesto a
un choque?
Sucede que esos dummies están

en peligro de extinción. Tecno
logía hecha en Francia usada
en México empuja su salida. La
utilización y los frutos nacionales
de esa mezcla dependen ahora
en buena medida de la maestra
Delfina Gómez, responsable de
la SEP.

Esto es para jóvenes emocio
nados con trabajos relacionados
con todo lo que cambiará durante
este siglo.
Gómez representa el vínculo

oficial del país con Francia y la
empresa Dassault Systémes,
dueña de My3DExperience, una
plataforma que recrea digital
mente el mundo con todos sus
componentes y materiales, para
que ustedes no tengan que, por

ejemplo, derribar un avión que
recién diseñaron, a fin de enten
der un posible desastre. A estos
prototipos pueden llamarlos "ge
melos digitales".
Ayer, empresarios y funciona

rios inauguraron un equipado
salón en la Universidad Politéc
nica de Yucatán (UPY) en el que
entrenarán a mexicanos hábiles
en diseño digital basado en el
software de Dassault. Es uno de
ocho Laboratorios Académicos de
Innovación, Diseño y Manufac
tura Digital que instalarán en el
país, dos estarán en ese estado.
Entre otros líderes ahí estuvo

Daniel Parfait, CEO del francés
Grupo Safran en México, em
presa que en Querétaro cons

truye esas "aspas" que ustedes
ven en las turbinas cuando abor
dan un avión. Esos álabes hechos

en el Bajío tienen la peculiari

dad de ser ligeros porque son
fabricados a partir de un nuevo
método que usa resistentes fibras
tejidas, en lugar de metal como
estructura.

Aquí expliqué previamente que
Querétaro, amén de Nuevo León
y Sonora, esperan infraestruc
tura similar a la instalada ayer en
Yucatán, dentro del plan de una
Red Nacional de Laboratorios
para la Innovación y el Diseño
Digital.
El proyecto lo dejó armado el

anterior secretario de Educación

Pública, Esteban Moctezuma, y
su operación cayó en las manos
del coordinador general de las
Universidades Tecnológicas y
Politécnicas, Herminio Balta
zar Cisneros, quien acompañó
al gobernador Mauricio Vila en
el banderazo de ayer. ¿Se trata
solamente de una nueva apuesta
académica?
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La experiencia de Óscar Ve
lázquez con Dassault indica que
esto es negocio. Él es presidente
de Impact MX, una compañía de
servicios de innovación basada
en la Ciudad de México, en la que
invirtió esta empresa francesa.

Persiguen proyectos con bene
ficios sistémicos exponenciales.
Pueden resumirlo como la estra
tegia de rediseñar un mundo mal
acomodado por humanos que
hasta ahora viven en buena me
dida, de destruir su entorno.
Las empresas más grandes de

manufactura se acercan a Impact
MX cuando quieren, digamos,
hacer más ligeras las puertas de
un automóvil para que gaste me
nos combustible.
Pero ellos también aceleran

proyectos de emprendedores
dueños de una patente.
Va un ejemplo: potentes des

humidificadores que extraen el
agua del ambiente para que uste
des la beban. Otro: en la casa y en

el restaurante ustedes guardan
en el refrigerador verduras muer
tas. Pueden estar frescas, pero no
vivas.

Un emprendedor indepen
diente prepara con Impact MX el
prototipo de una "maceta" sobre
ruedas que guarda esos vegeta
les vivos y los mantiene así con
neblina de aeroponía para que
cuando ustedes regresen a un
restaurante, el mesero les acer
que dicho recipiente futurista,
del que podrán cortar algunas
hojas de lechuga o de espinaca
para una ensalada.
El equipo de Velázquez co

necta a sus clientes y socios con
dueños de capital de riesgo y con
una red de laboratorios interna

cionales que mejoran el diseño,
y su trabajo conjunto acaba en
plantas de manufactura de Shen
zhen, China, que fabrican todo a
partir de información digital en
viada desde México.

La punta de esos procesos ini

cia en lugares como el nuevo la
boratorio en la UPY, del tipo que
también tendrá la Universidad

Tecnológica Metropolitana, en
Mérida.

En la región quieren enfocarse
en la modernización aeronáu
tica, aprovechando la presencia
local de empresas como PCC Air
foils, y de tendencias que apun
tan al espacio, ahora que los dos
hombres más ricos del mundo

quieren llegar a Marte.
¿Vieron el éxito en el amarti

zaje de ayer? Maestra Delfina, es
su momento.

"Quieren enfocarse
en la modernización
aeronáutica,
aprovechando
tendencias que
apuntan al espacio"
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Santas Alitas,
expansión de
'volada'
Las alitas o wings estadouniden
ses son cada vez más populares
en México, e incluso le han ga
nado terreno a los tacos y pizzas.
Este auge en el consumo ha sido
aprovechado por marcas nacio
nales como Santas Alitas, una
franquicia orgullosamente jalis
ciense, que en plena pandemia ha
sumado 26 sucursales para llegar
a 70 unidades en operación en
todo el país.
¿El secreto? Su CEO, Hugo

Magaña; señala que democra
tizar el populáf.platillo a través
de precios accesibles, ubicacio
nes estratégicas y, especialmente,
una potente plataformá de e
commerce ha sido clave paráeste
rápido crecimiento.
El éxito de Santas Alitas ha em

pujado a la marca a llegar a más
estados de la República, actual
mente cuenta ya con presencia
en Chihuahua, Coahuila, Sinaloa,
Aguascalientes, Jalisco, Guana

juato, Querétaro, Michoacán,
Estado de México, Ciudad de Mé
xico, Puebla, Hidalgo, Veracruz,
Tabasco, Morelos y Oaxaca.
Además, incursionó en la lla

mada 'DarkKitcherí o cocina fan
tasma, que atiende sólo pedidos a
domicilio, lo que le ha permitido
llegar a más lugares.
Sin duda, el sector de alimen

tos y bebidas debe seguir inno
vando y para muestra este caso,
que se ha convertido en el 'Ama
zon' de las alitas, cuya su meta
es llevar este delicioso platillo a
todos sus potenciales clientes en
la República Mexicana. Ahora sí
que estas 'alitas' se expanden de
Volada'.

Pandemia le quita
sabor a PepsiCo
en México
Resulta que la pandemia del co
ronavirus vino a restarle fuerza a

PepsiCo en México, pues Ra
món Laguaita, presidente y
CEO de la empresa a escala mun
dial, advirtió que la emergencia
sanitaria los hizo sufrir en algu

•íias líneas de negocio como la de
botá'nasy.b.e.bidas.
En reunión con analistas, el di

rectivo destacó que disminuyó el
tráfico a negocios pequeños y eso
afectó las ventas de la empresa
dada la importancia de las tiendi
tas para sus ingresos.
"El negocio recuperó un des

empeño mucho más sólido en
el último trimestre en México.

Y aunque hemos ido ganando
participación a lo largo del año,
también vemos que la categoría
de botanas y bebidas se recupera

en México",ccrfiientó.
Leguaria espera un desempeño

mucho mejor en el país en lo
que resta de este año en térmi
nos absolutos, mientras que en
términos relativos considera que
seguirán ganando participación
en el mercado.

SGS busca
'juego seguro'
La empresa dedicada a la ins
pección, verificación, pruebas y
certificación, SGS, que en México
lidera Gerardo Villavicen
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cio, invirtió más de 10 mil dóla
res para renovar e incrementar la
capacidad de su laboratorio enfo
cado a la industria del juguete.
Nos cuentan que la inversión

contempló la actualización de
su personal, pero sobre todo, la
compra de cámaras de flamabili
dad para que los productos cum
plan con las regulaciones y los
más altos estándares de calidad.

Las normas en torno a la regu

lación de juguetes y productos
escolares solucionan el problema
de la exposición de los niños a
elementos tóxicos y previenen
peligros potenciales como asfixia,
bordes filosos, entre otros.
SGS destaca que las nuevas ca

pacidades de prueba de juguetes
en su laboratorio ubicado en el
Estado de México cuentan con
la acreditación ISO/IEC17025,
otorgado por la Entidad Mexi
cana de Acreditación (EMA).

La empresa es consciente de
que en la seguridad de los pe
queños del hogar nunca hay que
escatimar, porque los accidentes
son la segunda causa de muerte
infantil, siendo entre los más
comunes el ahogamiento, bron
coaspiraciones con objetos, trau
matismos producidos por caídas,
quemaduras y electrocuciones,
causas que en conjunto suman
cerca de mil 300 muertes al año.

SGS quiere que jugar sea seguro.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
En la agenda destacan cifras de PMIs manufactureros y de servicios;
en México, habrá disponibles reportes trimestrales y datos del
INEGI; en Estados Unidos además destacan datos energéticos e
intervenciones de miembros de la Reserva Federal y las posiciones
especulativas en el Chicago Mercantil Exchange; en Europa, se
esperan PMIs de servicios, ventas minoristas e inflación.

MÉXICO
La información local dará
comienzo a partir de las 6:00
horas cuando el INEGI publique
su Indicador Oportuno de la
Actividad Económica al mes de
diciembre de 2020 y cifras de la
actividad turística.
En resultados trimestrales

se contará con los reportes de
Telesites, Inmobiliaria Vestay
Grupo Televisa.

ESTADOS UNIDOS
La información dará comienzo con
la intervención de Thomas Barkin,
presidente de la Fed de Richmond
quién tendrá una participación en
un foro virtual a las 7:00 horas.
A las 8:45 horas, la agencia

Markit publicará sus PMIs prelimi
nares durante febrero del sector
manufacturero y de servicios;
analistas estiman que ambos datos
se ubiquen por encima de los 50
puntos que es la zona de expansión.
A las 9:00 horas se tiene

previsto que la Asociación Na

cional de Agentes Inmobiliarios
publique las ventas de viviendas
de segunda mano durante enero.
En el mismo horario, Eric Ro

sengren, presidente de la Fed de
Boston participará en un panel
de la Universidad de Yale.
A las 10:00 horas, Thomas

Barkin, presidente del Fed de
Richmond participará en un
evento organizado por la Cámara
de Comercio de Virginia.
Al mediodía, la empresa pri

vada Baker Hughes publicará el
número de plataformas petrole
ras activas al 19 de febrero.
En cuanto a reportes tri

mestrales se contarán con los
resultados de Deere, Colgate y
Ameren.

EUROPA

En el Viejo Continente se espe
ran ventas minoristas en Reino

Unido; inflación al productor en
Alemania; variación de precios
en Franciae Italiay PMIsenla
zona EuroRubénRivera
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Banxico no rescatará las finanzas públicas

El Banco de México cerró el año pasado con re
servas internacionales netas por 195 mil 667
millones de dólares. Un año atrás, la cifra ha

bía sido de 180 mil 749 millones. Así que hubo un au
mento de 14 mil 918 millones de dólares.
El tipo de cambio de referencia para el final de

2019 fue de 18.86 pesos por dólar mientras que el
correspondiente a 2020 fiie de 19.90 pesos. Esto sig
nifica un alza de 5.5 por ciento.
Sobre la base de estos datos podemos señalar que la

valuación en pesos de las reservas al final de 2019 fue
de 3 billones 412 mil 103 millones de pesos mientras
que, para el final de 2020, el monto ascendió a 3 billo
nes 895 mil 479 millones de pesos.
Es decir, la ganancia derivada de la revaluación

e incremento de las reservas internacionales del
banco central el año pasado fue de 483 mil 376 mi
llones de pesos.
Quizás algunos podrían pensar que ese es el rema

nente de operación del Banxico, al que el presidente
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López Obrador hizo alusión el día de ayer.
Ño. Se trata simplemente de la ganancia por el cam

bio en la valuación y monto de las reservas.
No hay que olvidar que el banco central, como to

das las instituciones bancarias, tiene capital, el cual
necesita fortalecerse.

Lo más probable es que al menos una parte de esa
ganancia por revaluación de las reservas del banco
central sea destinada al propio capital del Banxico.
No sabemos bien a bien cuál sea la adición al capital

y reservas que se vaya a hacer.
Como mero ejercicio, consideremos que se trata de

la mitad de la ganancia cambiaría y por acumulación
de la reserva internacional.

Es ese caso, el remanente de operación podría ser
del orden de 243 mil millones de pesos.
No lo tome como pronóstico, sino como un

escenario.

Hay que recordar que el 70 por ciento de ese rema
nente, por ley, debe emplearse para la cancelación de
deuda pública.
Por ello, el 30 por ciento restante, que ascende

ría a 72 mil 900 millones de pesos en este escena
rio, quedaría disponible para fortalecer los fondos de
estabilización.
Así que si hay quien piense que en abril el gobierno

podría contar con liquidez adicional para emplearse
en financiar sus proyectos de infraestructura, tendrá
que reconsiderar, pues la entrega de recursos por
parte de Banxico será mucho menor que lo antici
pado y está sujeta a diversas restricciones.
Pero, más vale estar atentos, pues con el ambiente

que existe podría saltar por allí alguna iniciativa de
reforma a las leyes de Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaría, así como a la de Banxico, para no dejar ir
los recursos del Banxico.

INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA, A LA BAJA
Con las cifras oficiales que ayer dio a conocer la Secre
taría de Economía, resulta que, en 2020, la inversión
extranjera directa que llegó a México y que sumó 29
mil 79 millones de dólares, bajó en 11.6 por ciento
respecto al nivel de 2019.
Permítame contarle lo que pasó en 2020, trimestre

con trimestre.

En el periodo eneromarzo, antes de tener los efec
tos más drásticos de la pandemia, el monto fue de 10
mil 334 millones de dólares. Para el periodo abrilju
nio, ya con el impacto de la pandemia, el nivel bajó a 7
mil 635 millones. En el lapso julioseptiembre, hubo
una nueva baja y el monto fue de 6 mil 513 millones.
Y para el cuarto trimestre, nuevamente se presentó
una reducción, al registrarse 4 mil 597 millones.
De hecho, si vemos la caída del último trimestre del

año pasado respecto al periodo equivalente del 2019,
el retroceso es de 33 por ciento.
Es cierto que el retroceso de la inversión foránea fue

generalizado el año pasado. La UNCTAD estima 42
por ciento menos. Sin embargo, aunque el golpe para
México fue menor al que se presentó a nivel global, no
deja de significar que los inversionistas extranjeros no
están viendo a nuestro país como un destino que les
seduzca.

Ni modo, los hechos allí están, reflejados en las esta
dísticas oficiales.

Ahora, no hay 'otros datos'.
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La Inversión Extranjera Directa en
el sector eléctrico fue de 906 mi
llones de dólares en 2020. Ha
bía sido de 5,558 millones de
dólares en 201 8 y 2,175 millo

nes de dólares en 2019. El dato nos ha

bla de un desplome, pero también de
una demolición. La inversión captada en
el sector eléctrico en 2020 es menos de

una quinta parte de loque fue en 201 8.
Algunos piensan que esto es una bue
na noticia, porque los inversionistas ex
tranjeros ya entendieron que México no
es territorio de conquista para empre
sas foráneas. En su lógica no se pierde
nada cuando se evapora la inversión
extranjera.
Es un desplome que empezó antes de

la pandemia. Está más relacionada con
la contrarreforma energética que con el
ciclo económico. Lo que había sido uno
de los sectores más dinámicos en inver

sión privada se ha convertido en algo
que opera muy por debajo del prome
dio. Los números reflejan que los inver
sionistas han tomado nota de la retórica

de hostilidad a las empresas extranjeras
y los cambios de reglas al sector priva
do para fortalecer y/o favorecer a CFE
y Pemex.
Si estuviéramos en una película de

vampiros, el papel del Doctor Van Hel
sing correspondería a Manuel Bartlett,
poder tras el trono en la política ener
gética de la 4T. El impulsó la cancela
ción de las subastas donde los privados
comprometían inversiones de largo pla

zo en renovables. Propuso los cambios
en los Certificados de Energías Limpia
para que se los pudieran otorgar a las
plantas más sucias de la CFE. Fue cla
ve para cancelar las líneas de trasmisión
de energía eólica desde Oaxaca hasta
el Valle de México y de Sonora para Ba
ja California. Es el artífice de la iniciati
va para reformar la Ley Eléctrica.
En el relato de la 4T, el Nosferatu se

ría Iberdrola. Es el mayor actor priva
do del sector eléctrico mexicano. Tiene

15% del mercado y opera 22 plan
tas en 1 3 estados. El presidente López
Obrador se ha referido a ella como em

presa corrupta, pero no ha presentado
denuncia formal en contra de ella o sus
funcionarios. La acusa de vender cara la

energía a la CFE y, además, de aprove
charse de subsidios. A AMLO le moles

tan muchas cosas de esta empresa espa
ñola. Quizá ninguna como la invitación
al expresidente Calderón para partici
par como consejero independiente de
Avengrid, una filial del grupo.

El recelo de AMLO ha dado "frutos".
La empresa española tenía un plan pa
ra invertir 5,000 millones de dólares en
México en el periodo 20192024. Estos
planes han sido cancelados.
Lo que iba a hacer Iberdrola en ener

gía eólica, solary ciclo combinado no lo
harán otros privados porque el entorno
es más hostil que amigable; carece de
certidumbre jurídica. Lo más probable
es que tampoco lo haga la CFE. Su plan

de inversiones está sujeto a la disponibi
lidad de recursos. No incluye proyectos
con renovables sino hasta el 2026. En

la empresa predomina la visión de que
la transición energética de fósiles a re
novables es una imposición de las mul
tinacionales hacia México. En su lógica
reducir las emisiones de carbono y cum
plir con el Acuerdo de París va en contra
de los intereses nacionales.

¿Estará mejor México con poca inver
sión extranjera en electricidad y con un
monopolio de la CFE? El presidente está
seguro que sí, lo mismo que Rocío Na
hle y, por supuesto Manuel Bartlett. Con
esa premisa impulsan la nueva Ley Eléc
trica y acomodan la información para
explicar los apagones. El problema es
que no somos autosuficientes y que CFE
y Pemex fueron debilitadas por los neo
liberales, afirman. Ni una palabra de la
corrupción e ineficiencia de estas vacas
sagradas. Pocos planes de moderniza
ción profunda para este sexenio.
Ningún número para explicar cuán

to costaría la autosuficiencia y de dón
de saldrían los recursos. Del papel que
imaginan para la inversión privada en
Energía, basta decir que hasta Cuba tie
ne un régimen más amigable con el ca
pital privado. El Congreso está listo pa
ra aprobar una Ley que nos colocará en
sentido contrario hacia donde se mue

ve el planeta. Vamos a un "Mundo Fe
liz" con dominio total de CFE y Pemex.
En este asunto, la 4T sueña con ovejas
eléctricas.
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El Bitcoin de

Schródinger
• El Bitcoin fue inventado en2008

y hoy es una burbuja perfecta de 12
años. Su espectacular volatilidad,
no sorprendente pero sí irracional,
deja claro que es un activo sin
valor i ntr ínseco y solo quienes
tienen apetito de riesgo saludable y
capacidad para absorber pé rdidas
deberían considerar invertir en él.

"y UEVA YORK  El 8 defír
brerp, la empresa de autos
elédricds.Tesla de Elon Musk

anunció que había invertido
^ 1,500 millones dé dólares

desús reservas en efectivo; en el .Bitcoin en
el mes de enero. La noticia ayudó a impulsar
otro 10% el precio ya efavadísímo de lacrip
tomoneda, alcanzando un pico récord de
más de 44,000 dólares. Pero, especialmen
te:en el caso: del Bitcoin, lo que sube puede
derrumbarsecon la misma facilidad.

El Bitcoin fue inventado en 2008 ycomen
zó a comercializarseen 2009. En 2010, el
vabr de un solo Bitcoin subió de alrededor
de ocho centesimos d<§ centavo de dólar a
ocho centavos de:dólar. En abril de 201 I,
se comercializaba a 67 centavos de dólar,
antes de trepar luego a 327 dólareien no
viembre de 2015. El 20 de: marzo del año
pasada,;©! Bitcoin se comercializaba a al
rededor de 6,200 dólares, pero su precio
desde entonces Sé ha incrementado más de

sieteveses.

Hoy, el Bitcoin es una burbuja perfecta de
1 2 años, Alguna vez describí al oro como
"IftSitooiftlilillijffle", ^ ¡Biní 1 del
metal como una burbuja de 6,000 años,
fite Un poco injusto: cón el oro, .qui sólía te
ner un vabr intrínseco cómo materia prima
industrial [hoy esencialmente innecesario), y
sigue teniéndolo como un bien de consumo
duradero muy utilizado en joyería.

El Bitcoin, en cambio, no tienSun valor
intrínseco" nunca lo tuvo y nunca lotendrá. Es

puramente uri acf¡V0#speculatiyO una ma
iSfdjs fi(4stiari(Jprii^ad0yi)valofes feipt.
los mercados dicen que es.

Pero el Bitcoin también es un activo espe
culativo; socialmente antieconómico, porque
es caro de producir. El costo de "minar" un
Bitcoin adicional resolver enigmas informé
ticos utilizando equipamientos digitalescon
tin alto consumo d©:energía aumenta en tan
escala que el stock total de la criptomoneda
está limitada a 21 millones de unidades.
Por supuesto, aún si el protocolo del

Ifcoin iKiwnJtffoa non (¦rmfflr uro Ar
ta mayDr, todo el ejercicio se puede repetir a
través dé la emisión de Bitcoin 2, Bitcoin 3 y
así sucesivamente. Los costos realesde minar
así también se replicarán. Es rtiás, ya existen
criptomonedas bien establecidas ^por ejem
plo, Etherquéoperanen paralelo al Bitcoin.

Pero Como demuestra el éxito de bs mo

¦Él' ;">JB un |<« gcl iNKKy.
el universo de burbujas especulativos no se
limita de ninguna manera a bs eriptamone

das como el Bitcoin. Después de todo, en un
¡ni'jbanp*ícife3y®s, siffvs^fe'
un equilibrio donde todos creen que la mo
¦eda fi'iftiSfia ófíáitll R"íl|Han.i.hc wj«#r
nsn ojy° eesOj por consiguiente, no tiene
linifti plÉ# T ext|® infinit(^(^®|luc:^p
equilibrios "no fundaméntales" donde el hivél
general de precios—b recíproco del precio
«fels rriSHSda fidteiQrfaaiillhrfte Mtí infi
nito o implosionay'Se desmorona acerOj aun
cuando el stock de dinero sigüe siendo rela
tivamente estable o no cambia en absoluto.

Finalmente, .existe un equilibrio único "fun;
damenfal" en el queej nivel de precios ¡yel
valor de Ja monedares positivo^ ni estalla
ni implosiona. La mayoría de bs monedas
fiijiciffia|||J¡t¡das püf lijf,jP>bi£fi|jj& iti
téceh haber trastabillado en @Sf© equilibrio
fundamental y se mantuvieron allí. Los k©f
nesianos ignoran éstos equilibrios múltiples,
y consideran que el niyel de precios [y así
él precio dé la moneda) están determinados
exclusivamente por la historia y se actualizan
gradualmente a través de. un mecanismo co
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mo la CurVa de Phillips, que«stablefe® Una
filpdjft ¡fiable e ¡nflacilff
(inesperada) yel desempleo.
Más allá de qué perspectiva sé adopte,

Jai liperinHcionH «JtJ íüfcdíM&al pensel
mes en la Alemania de Weimar o los casos

recientes de ¥enezuela y Zimbabué que
efectivamente reducen el valor del dinero
a cero no son ejemplos de equilibrios no
fundamentales, sino más bien de equilibrios
fundamentalesque fallaron. En estos casos,
los stocks de moneda estallaron y el nivel de
precios respondió en consecuencia.
Las criptomonedas privadas y las mo

rpdü fiducraftas públiggj tiefspreel Kísfsp
K^lirtfipiitcHe «uili.bricl §§sibfes. H
librio de: precio cero siempre as una posibili
dad, ya quees el único Equilibrio fundamen
tal que se mañtierie estable.

El Bitcoin claramente no está exhibiendo

ninguno de estos equilibrios por el momento.
Lo quetenemos, en cambio, pareceiser Una
variante.de un equilibrio de precios explosi*
voy no fundamental. Es una variante porque
debe permitir que el Bitcoin haga un salto
posible, aunque: inesperado, de su trayecto
ria de precios'explosiva actual al equilibrio
fundamental agradable o al escenario de
precio cero notan agradable. Esta perspecti*
va de múltiples equilibriossin duda hace que
nvertfren activos intrínsecamentesin vabr co
mo el Bitcoi n y otras criptomonedas privadas
parezca riesgoso.
El mundo real, por supuesto, no está li

mitado ppr e{ rango de equilibrios posibles
respaldados por la teoría económica tradi
cional q;De:,Se detalla aquí. Peto eso hace:
que el Bitcoin secr uña inversión aún más
riesgosa.

La reciente compra de Bifcoin por
parte de Tesla demuestra que un com
prador adicional importante que in
gresa al mercado puede impulsar el
precio de la criptomoneda de ma
Osrcj significativa, fsrfe pfectaHenl
te ¡cuando los mercados no tienen
liquidez) como: indirectamente a
través de efectos de demostración
y emulación. Pero la salida de un
solo jugador importante probable
mente tenga yn impacto similar en
la dirección contraria. Las opiniones
positivas O negativas pronunciadas
por creadores de 'mercado tendrán

efectos significativos en el precio del
Bitcoin.

La' espectacular volatilidad de. precios
e la criptomoneda no es sorprendente. Las
¦u aciones <fa SWfllStia psÉKli mentJ
irracionales como la quelbvó el precio de
la acción de GameStop a picos sin prece
dentes en enero ¡seguidos de una corrección
importante] deberían servir como un recor
datorio de que, a falta dealgún anclaje de
vabr fundamental obvio, el Bitcoin probable
mente siga siendo un ejemplo d© manual de
un ejíctspídevolatilidad.

Esto: no cambiará con él tiempo. El Bitcoin
seguirá Siendo un activó sin vabr intrínseco
cuyo Vabr de mercado puede ser algo ó
nada. Sólo quienes tienen apetitos de riesgo
saludables y Una capacidad robusta para
absorber pérdidas deberían considerar in
vertir enél.

 Wí» H Bgfet
(es prsáws9r.VisitqnJ"
tte opAsw:rt<?f Pfití i
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Apple quiere adelantarse a otros fabricantes
de smartphones' en la carrera de la conectividad con
§ya propiosdesarrollos en 6G, para lo que ha ernpeza
do a buscar ingenieros que le ayuden a avanzar en;esta
tecnología.

De hecho, esta semana empezó a buscar ingenieros
con conacimientoye>íperiencía en sistemas inalámbricos,
para la actual y la siguiente generación de redes, según
Bloomberg.
'Mí £}* b Mu >feli fTutffijti i iiratíi'js hxnjoriSSnfe

investigación y el diseño de la siguiente generación (6G)
de sistemas de comunicación inalámbricas para redes de
oeaeso por radio.

Apple forma parte de la alianza de compañías que tra
bajan en el desarrollo del estándar del 6G, una tecnología
que la industria no espera que llegue antes de 2030. Se;
estima que esta conectividad ofrecería velocidades cien ve
ces superiores a las del 5G.

La familia de teléfonos iPhone 12lesla primera de Apple
en incorporar la conectividad 5G, con velocidades de des
cargas de hasta 3.5 Gbps en condiciones ideales, el da
ble que las redes 4G, yqu# permite seguir retransmisiones
de streaming' de hasta siete vídeos simultáneos con una la
tencia baja para el uso devideojuégos móviles.
Resulta que Twitter ha comenzado a probar urta nueva
Opción de mensajería de voz para mensajesdirectos. La
función experimental ahora está disponible para los usua
rios de tres países: India, Brasil y Japón.

Manish Maheshwari, director gerente de Twitter India,
dijo en un oomunicado que India es un mercado prioritario
para Twitter y es por eso que están constantemente proban
do nuevas funcionesy aprendiendo de la experiencia de
las personas.

Los mensajes directos de voz pueden durar hasta 140
segundos, al igual que los tweete de vpz, que actualmente
!? Iinrit jfr*i 0 .< J Ttfifirfft$^vptii4ntaíg4>l
año pasado, los tyveptsde voz estarán disponibles en An
ijpd'y#!! fel "ttilNi i® ijfo:;
La Asociación Mexicana dé la Industria Automotriz
{áÉfÉf idifitifiBiiÉl rrsssi

han tenido afectaciones en sus operaciones debido a un
suministro limitado de gas que ha obligado a reducir el
consirmo entre 20 y 30 por ciento.

Automotrices como General Motors, Volkswagen, Au
di y Ford anunciaron ajustes en su producción debido a los
estragos del mal clima que azota sobre todo a Texas y ha
im pactado la producción de autos en ambos lados de la
frontera.

MasterCard y la empresa especializada en medios de
pago MITEC, empezarán a realizar transacciones de co
mercio electrónico autenticadas bajo el nuevo estándar
mundial EMV 3D Secureen México.

El modelo permite garantizar que una transacción digi
tal está siendo: realizada par el titular de la tarjeta. Esto se
logra gracias al envío y análisis de más de 100 variables
geolocalización^ datos del dispositivo, dirección de entre
¡m email rii sa^f'u^^iór|!ei'i^rtss,:ípi®mpali|¿i^
m ÍMif.*? ti aja i ferjfs efe infeljggipici Srf ieiaH irabf'
nelearning.

Este desarrollo tecnológico incorpora mejoras al proto
colo anterior para realizar una mejor autenticación basada
en riesgo que permite minimizar fraudes, aumentar tasas de
aprobación y tener una mejor experiencia de tíómpra.

Además, permitea las comercios digitales aprovechar
las nuevos capacidades para ayudar a impulsar pagos
más simples y seguros al tiempo quecumplen con las dispo
sicionesde la regulación mexicana.

La aseguradora de autos Quálitas reflejó un desempe
ño regular al cierre del cuarto trimestre del 2020, pues las
primas emitidasy el costo: neta de siniestralidad mostraron
un ligero retroceso, además de que la utilidad neta mos
tró una caída

En cuanto las perspectivas para el 2021 analistas de
Signum Research destacaron dos puntos a considerar pa
ra la generación de primasen el corta y largo plazo: el au
mento en la participación de las subsidiarias y; la expan
sión a un nuevo ramo de la industria aseguradora

Con base en las nuevas perspectivas, Signum Research
cambió su recomendación y actualizó al alza su precio ob
jetivo iBcici fíril^H 3E1.
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( ontrarreforma eléctrica, ¿inexorable?
Parece inexorable, viene la contrarrefor

ma eléctrica.

Hoy viernes 1 9 de febrero la Cá
mara de Diputados discutirá y vota
rá el dictamen con proyecto de decre

to por el que se reforma la Ley de la Industria
Eléctrica.

Y lo más probable es que la iniciativa pre
ferente presidencial se apruebe prácticamen
te sin cambios.

En consecuencia se haría realidad la contra
reforma eléctrica.

¿Qué implica la contra reforma eléctrica?
Implica cambiar radicalmente el modelo

energético.
Pasaremos de un modelo que buscaba

avanzar hacia la apertura, la participación
privada, la competencia y la energía más lim
pia y barata.
A otro, semejante al que tuvimos en el pasa

do: un modelo estatista, que busca el fortaleci
miento de la CFE y Pemex y minimiza la partici
pación privada, la competencia y la eficiencia.
Será un movimiento pendular. Iría de un mo

delo energético como el que siguen la mayo
ría de los países, basado en la ruta de las ener
gías limpias.
A otro que le apuesta a los combustibles fó

siles y contaminantes que, en la mayoría de las
naciones, están dejando de usarse.
A pesar de todas las voces en contra y de

las advertencias de que tal iniciativa de refor
ma de la Ley de la Industria Eléctrica (LIE), im

plicaría una expropiación indirecta, violaría los
tratados comerciales, de respeto a la inversión
y al medio ambiente, y provocaría el alza en
el precio de las tarifas que terminarán pagan
do los usuarios o el gobierno vía subsidios, to
do apunta a que el poder legislativo, hará rea
lidad la voluntad presidencial.
El objetivo en materia energética, es claro

y lo ha repetido el presidente de México: res
catar a Pemex y la CFE y eliminar el esquema
de competencia y participación en el mercado
eléctrico de las empresas privadas nacionales
e internacionales.

El presidente de México lo dejó cla
ro en su conferencia mañanera de ayer.
Dijo que su gobierno va a cambiar la política
desintegradora y privatizadora del sector ener
gético que buscaba convertir en chatarra las
plantas de la CFE, para fortalecerlas y no de
pender del gas natural.
Con la modificación de la LIE, el gobierno

lopezobradorista avanzaría en su propósito de
detener la apertura del sector eléctrico.
Y en su intención de dar prioridad a la em

presa del estado sobre la participación de los
inversionistas privados nacionales e internacio
nales que han invertido hasta ahora 44,000
millones de dólares en generación eléctrica.
La extraordinaria tormenta invernal que

afectó a Texas, el principal estado productor
de gas en EU y que terminó afectado a Méxi
co, en lugar de disuadir al gobierno mexicano
para no seguir adelante con la contra reforma,

le causó justo el efecto contrario.
La crisis de abasto del principal insu

mo para la generación de electricidad
le sirvió para sustituir en una buena par
te el gas natural por combustibles fósiles.
El director general del Centro Nacional de
Control de Energía (Cenace), Carlos Me
léndez Román, contó durante la conferen
cia mañanera en Palacio Nacional que en
el centro de la estrategia del control opera
tivo, "identificamos las reservas de inventa
rios de combustibles alternos al gas, se hi
zo un plan de sustitución de estas centrales
eléctricas a gas por combustibles alternos".
Se perdieroninformó— 6,591 megawattsde
generación (eléctrica), a base de gas natural. Y
se suplieron con generación hidroeléctrica, die
sel y combustóleo.
El director corporativo de operaciones de

CFE, Carlos Morales Mar, dijo que se identifi
caron las fuentes alternativas de energía dispo
nibles con las que es posible generar 30,000
megawatts; la demanda esperada el día de
hoy es sobre los 38,000 megawatts. El pre
sidente de México anunció que su gobierno
continuará dando financiamiento público a Pe
mex y CFE y que en breve emitirá un acuerdo
para reducir el pago de impuestos de Pemex.
El camino está muy claro, viene la contra refor
ma eléctrica.

Y no es difícil que en el tiempo se considere
la contra reforma en el sector petrolero, incluso
por la vía constitucional. Al tiempo.
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Puede el Tribunal
Electoral atentar
contra la economía?

El éxito de comunicación de las conferencias

mañaneras del presidente Andrés Manuel
López Obrador es inversamente proporcio
nal al tamaño de los fracasos de la 4T.

El problema es que mientras el ejercicio
de la propaganda sea exitoso, no habrá presión so
cial para exigir resultados en el terreno de la reali
dad. Para exigir, al menos, que no haya un deterio
ro tan acelerado de los logros del país.
La capacidad propagandística de la 4T supe

ra, por mucho, su habilidad para gobernar. López
Obrador puede hipnotizar con facilidad lo mismo
a sus seguidores que a no pocos de sus detracto
res, que basan su crítica constante al gobierno fe
deral, no en los hechos, sino en los dichos de la ma
ñanera, con ello garantizan el éxito del ejercicio de
propaganda.
Cada mañana se fija la agenda del país, una

ruta que puede ser contraria a los hechos, a la rea
lidad cotidiana. Cuando algún hecho compite en
atención con sus mañaneras, entones usa esa plata
forma para torcer la realidad.

De ahí es que se posiciona más el mundo de "los
otros datos", del "vamos requetebién", por encima
de la realidad de una recesión que dura ya más de
dos años y que a nadie parece importar. Puede su
retórica mañanera hacer que un inepto y hasta im
putable como Hugo LópezGatell siga con la terrible
conducción de la pandemia.

Podemos, todos, entretenernos con el sorteo que
usa la imagen del avión presidencial y decir que ya
se vendió el avión. Podemos, todos, repetir que es
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, cuando
apenas hay una pista militar rehabilitada. Pero lo
hace a la perfección, engatusa, enreda, tiene a la

audiencia cautiva.

No es difícil que ese ejercicio cruce la línea de lo
ético. Luis Estrada, director de la consultora SPIN,
documenta cada 15 días cómo las mañaneras son

actos de propaganda llenos de "afirmaciones no
verdaderas", a razón de 81 porcada conferencia.

El problema es que, en este proceso electoral en
el que ya estamos, rumbo a las elecciones federales
para renovar la Cámara de Diputados, 15 guberna
turas y no pocos puestos adicionales de elección po
pular, esas mañaneras pueden ser usadas como un
mecanismo ¡legal de propaganda que puede car
gar la balanza hacia el partido político del Presiden
te y satélites que le acompañan.

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración, que ha dado lamentables muestras de par
cialidad hacia la 4T, ahora pone en peligro mucho
más que la facultad que le protegen al presidente Ló
pez Obrador para que haga propaganda en plena
campaña electoral.

El Instituto Nacional Electoral había acordado

emitir lineamientos para que el presidente López
Obrador limitara sus expresiones políticas en las
mañaneras.

El Tribunal Electoral revocó el acuerdo y eso pue
de abrir la puerta hacia evidentes prácticas anti
democráticas de la 4T. Y eso implicaría otro paso
más hacia la desconfianza en este país y en esta
economía.

La voz presidencial en las mañanas es determi
nante para condicionar las conductas políticas, y Ló
pez Obrador lo sabe, usaresa fuerza con fines elec
torales pude hacer que México empiece a cosechar
opiniones negativas de instituciones y gobiernos ex
tranjeros y eso sólo va a polarizar más a la 4T.
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Este año no apunta a ser muy
distinto para el mercado bursá
til, dada la incertidumbre que
genera una política pública en
detrimento de las empresas.

La eliminación del oufsourcing o el
radical cambio a la ley eléctrica lasti
mará aún más el clima de inversiones.
Al mantenerse estática esa variable,

el interés de las empresas para colocar
capital disminuye, máxime cuando los
múltiplos son bajos. En el mejor de los
casos emisiones de deuda.

La excesiva regulación tampoco ayu
da a vencer las resistencias y ya ni se di
ga la inseguridad, la falta de Estado de
derecho y el riesgo de ser transparente.

En ese sentido el esfuerzo de promo
ción de la BMV que dirige JoséOriol
Bosch y de Biva de Santiago Urquiza
enfrenta una enorme pared. Hasta aho
ra una o dos bolsas no han hecho di

ferencia para aumentar las menos de
150 emisoras que hoy se tienen.
Vaya, el año pasado tres emisoras

aprovecharon el bajo nivel de las coti
zaciones para deslistarse. Fue el caso
de Rassini que dirige Eugenio Madero,
Bio Pappel de Miguel Rincón y General
de Seguros de Manuel Escobedo. La ta
patía Betterware de Luis Campos mejor
optó por el Nasdaq.

En la BMV que preside Marcos Mar
tínez van tres años sin ninguna oferta
inicial y Biva sólo pudo atraer a Cox
Energy de Enrique Riquelme que levan
tó 450 mdp.

Le adelante aquí que hay otras em
presas que evalúan dejar la BMV. Los
expertos apuntan a Banco Santander
que lleva Héctor Grisi y a lEnova.
Respecto al banco español la es

peculación se arrastra desde que en
abril del 2019, éste recompró 25%
de su filial mexicana. El canje im
plicó en su momento 2,560 mde y
con ello Santander llegó al 92%
de la tenencia con un 8% diluido.

Los inversionistas que se resistieron qui
zá visualizan un rebote de la cotización

a mediano y largo plazo, pero los ana
listas insisten en que Santander dejará
la BMV. Ayer el propio banco nos reite
ró que no tiene planes en ese sentido.
El caso de lEnova que preside Car

los Ruiz Sacristán y que lleva Tania Or
íiz Mena es distinto. Ahí sí le platico
que pronto se harán los trámites ante
la CNBV de Juan Pablo Graf para sa
lir de la BMV.
La razón es que la estadounidense

Sempra trae en la mira fusionar lEnova
con su también filial mexicana, Central
de Gas Licuado para formar una en
tidad de infraestructura, que se deno
minará Sempra Infraestructure Partners
para invertir en EU y México. La recom
pra se realizará en el segundo trimestre
y significaría unos 2,800 mdd.
Así que por desgracia nulo avance

bursátil.

Se dificulta a Posadas

reestructura de bono
La recuperación del turismo será lenta.
Cicotur que lleva Francisco Madrid re
portó que en la segunda quincena de
febrero hay un retroceso tanto en vue
los nacionales como internacionales.

De ahí la problemática de firmas como
Posadas que dirige Pablo Azcárraga.
Esta se ha adelgazado en los últimos
meses. También busca reestructurar un

bono por 393 mdd con vencimiento al
2022. Este proceso se ha dificultado
por el cambio de manos del papel y la
poca visibilidad de los nuevos tenedo
res, salvo la inglesa Ashmore de David
Bennett que destaca. Habrá que dar
mayor margen

Gas golpe al PIB y
almacenamiento como sea
La mayoría de los expertos ajustarán
a la baja sus previsiones para el PIB
del 2021. El nivel dependerá de lo
que se prolongue la afectación de la
planta productiva nacional por la es
casez de gas y el alza de las cotiza
ciones. Quedó además en evidencia
la corta mira de Sener de Rocío Na
hle en su estrategia al cancelar las in
versiones previstas en almacenamien
to, lo que se sumó a la cautela de la
IP para invertir. Urge un giro de ti
món para retomar esos proyectos,
sea por Pemex de Octayio Romero,
CFE de Manuel Bartlett o el sector pri
vado. Quien sea. Hoy estamos al día
en lo que llevan o no los gasoductos.
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ECONOMIA MORAL

Malas prácticas que se deben evitar
en la medición de la pobreza (final)
JULIO BOLTVINIK
Concluyo síntesis de las 12

malas prácticas (MP) en la medición
de la pobreza (P) que Araceli Da
mián y yo recomendamos a la Cepal
evitar en Medición de la pobreza de

México: análisis crítico comparativo de los dife
rentes métodos aplicados (Cepal, 2020, México).
Cubro hoy las MP de la 8 a la 12.
MP8. Uso de parámetros observados como nor
mas, que convierten el ser en deber ser. Además
esos parámetros suelen congelarse en el tiem
po. La Cepal y el Comité Técnico de Medición
de la Pobreza (CTMP) de México, que calculan
la LP (línea de pobreza) dividiendo el costo
de la canasta normativa alimentaria (CCNA)
entre el coeficiente de Engel (E, proporción del
gasto dedicado a alimentos por los hogares)
dejaron congelado E en el tiempo, mientras en
la realidad E ha ido a la baja: de 0.377 en 1983
a 0.299 como promedio entre 2000 y 2012.
La magnitud de la P se minimiza cuando la LP
se subestima así: si el CCNA fuese $1,000, la
LP con E=0.5 sería $2,000, mientras que con
E=0.299 sería $3,345 (67 por ciento más). Da
do que la elasticidad de la incidencia de P, H(P),
a cambios en la LP es mayor que la unidad (en
2010 fue de 1.59 en el medio urbano, lo que
significa que cuando la LP baja 100 por ciento,
la P baja 159 por ciento), la P hubiese sido 2.66
veces más alta (producto de 1.67 por 1.59) que
las calculadas por la Cepal y el CTMP. Los pará
metros empíricos, cuando en vez de congelarse
se actualizan año con año, llevan a otras para
dojas. Como advirtió Amartya Sen en su polé
mica con Peter Townsend sobre los conceptos
relativo y absoluto de la pobreza, la actualiza
ción de la LP con base en el cambio de la media
o mediana del ingreso (adoptado por la OCDE
y la Unión Europea) puede llevar a resultados
absurdos. La P con este método creció un poco
en el conjunto de la OCDE entre 1985 y 2005,
periodo de crecimiento económico, mientras
decreció levemente entre 2005 y 2010, periodo
de crisis. No podría ser más paradójico. Algo
similar ocurre con E cuando se calcula cada
año. En la gráfica se presentan los valores de E
(incluyendo en el gasto alimentario el consumo
de alimentos fuera del hogar) con base tanto en
cuentas nacionales (CN) como con base en las
ENIGH para el periodo 20002012. Entre 2008
y 2010, con base en CN, y entre 2005 y 2012 con
base en la ENIGH, aumenta el valor de E, lo que

significa que la LP y la pobreza bajan. Se replica
así la paradoja europea: las crisis bajan la P. De
aquí se desprende que el método de medición de
la P debe ser plenamente normativo.

MP9. UNA VEZ identificados los pobres,
eliminar al resto de la población del análisis y
desperdiciar la oportunidad de medir también
desigualdad y estratificación social.MP10. La
pérdida de información que ocurre al omitir
dimensiones pertinentes para las que existe
información (por ejemplo, indicadores de NBI
en las mediciones de ingresos; el tiempo libre y
los bienes durables en los métodos de la Cepal
y del Coneval), y al adoptar procedimientos di
cotómicos (métodos de Coneval, AlkireFoster
y PNUD) que, al clasificar a los hogares en sólo
dos categorías: con/sin carencias (puntajes
1/0) en cada dimensión, desperdician la infor
mación de soluciones intermedias. Quienes no
cumplen con la norma de nueve grados de edu
cación escolar, pueden tener, p. ej. tres o seis
años de educación, pero reciben el mismo pun
taje 1 de quien nunca fue a la escuela. Así se
pierde información, se juzga incorrectamente
la condición de las personas y se calcula mal el
esfuerzo requerido para eliminar carencias. El
navegante deja de saber dónde está. Al aplicar
el método AlkireFoster a México, Foster reco
noció esto y más, pero mantuvo su método:

"LA MEDIDA ESTÁ basada en una dicotomía
que asigna un valor 1 a todas las personas por
debajo del umbral y 0 a aquellas que lo alcan
zan [o rebasan habría que añadir]. Por supues
to esto conlleva una gran pérdida de potencial
de información... En particular, el método de
identificación considera que es pobre toda per
sona que sufre privaciones en una cantidad su
ficiente de dimensiones, aun si la intensidad de
la pobreza en cada dimensión es muy pequeña,
mientras una persona que padece de carencias
severas en unas pocas dimensiones puede no
ser identificada como pobre. Esta falta de com
pensación es parte central de la metodología"
(pág. 359).
MPll. HACERA un lado lo valioso de la tradi
ción latinoamericana adoptando métodos de
moda que adoptan varias de las malas prácti
cas mencionadas. MP12. Inconsistencia inter
na de conceptos y procedimientos, comunes en
la práctica de medición de la P. La Cepal, p.ej.
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compara la LP con los ingresos ajustados a CN,
pero calcula el valor de E con datos de gasto
sin ajustar a CN

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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MÉXICO SA
Neoliberales y apagón eléctrico í/
¿Y la soberanía energética, apa?
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO ERA MÁS que previsible, reven
tó la historia feliz, el mundo mágico, el
cuento de hadas benefactor as que per
manente y cínicamente prometieron
todos y cada uno de los seis gobiernos

neoliberales, con el discurso de que, por medio
de las múltiples "reformas modernizadoras" por
ellos aprobadas (léase privatización a ultranza),
los mexicanos alcanzarían un nivel de bienestar
similar al de los noruegos, cuando menos.
MUCHOS SON LOS ejemplos de esa tomadura
de pelo, pero un caso emblemático de esa supues
ta historia feliz es el sector energético: a lo largo
de 36 años (de Miguel de la Madrid a Enrique Pe
ña Nieto), los gobiernos neoliberales hicieron todo
y de todo para desmantelar la infraestructura
productiva del Estado y cancelar la participación
pública en la economía, en el entendido de que,
prometieron, la soberanía energética del país
"siempre estará garantizada".
PUES BIEN, DERIVADO de una brutal tormenta
invernal en Texas, que congeló los ductos por
medio de los cuales se suministra el combustible
y, desde luego, como parte de la soberanía energé
tica "garantizada" por los gobiernos neoliberales,
de la noche a la mañana y sin notificación de por
medio, México se quedó sin el gas natural que
requieren las plantas de generación eléctrica.
Consecuentemente, se registraron tremendos
apagones en algunas zonas de la República.

ÍPOR QUÉ? FÁCIL: como parte de la soberanía
energética "garantizada" por los gobiernos neo
liberales, México importa 90 por ciento de ese
combustible de... Texas, y el gobernador de esa
entidad, Greg Abbott, prohibió su venta fuera de
las fronteras estatales por al menos cuatro días, es
decir, las plantas mexicanas de generación eléc
trica se quedaron "congeladas" y sin servicio para
miles de usuarios en el norte de la República.
PERO EL APAGÓN no fue sólo en México. La
información disponible indica que desde el pasa
do fin de semana Texas el mayor productor de
petróleo y gas en Estados Unidos "se encuentra
sin electricidad y con la producción de energéticos
interrumpida, debido a las gélidas temperaturas
que provocaron la interrupción en el funciona
miento de sus gasoductos y otras instalaciones

energéticas" {La Jomada, Israel Rodríguez y
Braulio Carbajal).
PERO NI TARDOS ni perezosos, los odiadores
profesionales, que esparcen falce news por doquier,
culparon a López Obrador por impulsar una
"contrarreforma energética" (la cual, por lo visto
también afecta el clima), dejando a un lado que
la pavorosa dependencia energética de México es
una de las negras herencias de los gobiernos neoli
berales. Y también "olvidan" que, por ejemplo, Vi
cente Fox, sin más, entregó la Cuenca de Burgos al
capital privado (Repsol, por ejemplo), es decir, una
enorme región gasífera del norte de la República
para que, decía, "alcancemos la autosuficiencia de
ese combustible y exportemos el remanente". ¿Re
sultado? El de siempre: rotundo fracaso, y nuestro
país se convirtió en importador neto de gai
VALE RECORDAR QUE como parte del cuento
de hadas privatizadoras, tras la aprobación de la
"reforma" energética Peña Nieto se animó a decir
que "lo más importante es que esta transforma
ción se traducirá en beneficios concretos para to
das las familias. Al haber más gas y a menor costo
para generar la electricidad, así como una mayor
competencia en el sector eléctrico, gradualmente
disminuirán los precios de la luz y el gas que pa
gan los hogares del país". Ustedes dirán.
EL DIRECTOR GENERAL de CFEEnergía y
CFEInternacional, Miguel Reyes Hernández,
detalló de qué se trata: "¿por qué seguimos con
tratando gas natural desde Texas? Los contratos
se hicieron durante las últimas dos administra
ciones, de una red de gasoductos privada, no de la
comisión. Los contratos de suministro de gas en
Estados Unidos son 24; en promedio, cada uno de
ellos dura entre 15 y 25 años. ¿De cuánto es el pa
go que tenemos nosotros cada año? Por transpor
te y suministro, 135 mil millones de pesos. ¿Qué se
contrató? A 25 años, y esto es importantísimo, 30
mil 173 millones de pies cúbicos diarios. ¿Cuál es
la necesidad hoy? 2 mil 337; lo que estamos usan
do no es ni 10 por ciento de lo que contrataron"
(Calderón y Peña Nieto).

Las rebanadas del pastel
HE ALLÍ LA soberanía energética "garantizada"
por los gobiernos neoliberales, sin olvidar los des
carados subsidios a los productores privados.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Eléctricas privadas dejan colgado al país #
Tribunal devuelve tapabocas a Lorenzo y Ciro
Walmart invertirá 22 mil 200 millones

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LAS EMPRESAS PRIVADAS gene
radoras de electricidad que usan gas
abandonaron a su suerte a México
al presentarse la crisis, informa la
secretaria de Energía, Rocío Nahle.

Simplemente dijeron que no tenían gas. El
gobierno de México ha afrontado solo el pro
blema y lo estamos resolviendo con eficacia, si
guiendo las instrucciones del presidente López
Obrador, agregó. En la mañanera de ayer, el
jefe del Ejecutivo dijo "desde que llegamos, en
vez de cerrar plantas de la Comisión Federal de
Electricidad, que era la política que se aplicaba
en el periodo neoliberal, se decidió darles man
tenimiento. De modo que ahora que se necesi
tan pueden funcionar y nos están ayudando".
En la gráfica que aparece en esta página está
la lista de compañías que se zafaron del com
promiso de suministrar electricidad. Sobresale
Iberdrola, la firma española cuyos altaneros
directivos quieren imponer sus criterios utili
tarios al gobierno mexicano. Entre todas las
empresas del listado generan más de 13 mega
vatios. ¿Cuánto es eso? Es la energía que podría
mover a la Ciudad de México y Monterrey,
juntas. La dura experiencia que están sufrien
do los consumidores mexicanos empresas y
hogares debería ser tomada en cuenta por el
Congreso ahora que discute el proyecto de ley
de electricidad.

Tapabocas
EL TRIBUNAL ELECTORAL del Poder Ju
dicial de la Federación plantó un tapabocas a
Lorenzo Córdovay Ciro Murayama. Aconseja
dos por su alter ego Felipe Calderón, intentaron
prohibir al presidente López Obrador abordar
temas de carácter electoral en su mañanera.
El acuerdo aprobado por el INE en enero es
tablecía que no podría pronunciarse sobre el
proceso electoral de 2021. El consejero jurídico
de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra, apeló y
ganó. El magistrado Felipe de la Mata Pizaña
informó sobre la revocación del acuerdo desde
su cuenta de Twitter. "Se revocó el acuerdo del
CG [Comisión de Quejas] del #INE, por el cual
dictó #MedidasCautelares inhibitorias respecto
de todo #ServidorPúblico, para que se abstuvie
ran de realizar manifestaciones cuyo contenido
puede ser de naturaleza #electoral. Incidente
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En la gráfica que aparece en esta página está
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hogares debería ser tomada en cuenta por el
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EL TRIBUNAL ELECTORAL del Poder Ju

dicial de la Federación plantó un tapabocas a
Lorenzo Córdovay Ciro Murayama. Aconseja
dos por su alter ego Felipe Calderón, intentaron
prohibir al presidente López Obrador abordar
temas de carácter electoral en su mañanera.

El acuerdo aprobado por el INE en enero es
tablecía que no podría pronunciarse sobre el
proceso electoral de 2021. El consejero jurídico
de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra, apeló y
ganó. El magistrado Felipe de la Mata Pizaña
informó sobre la revocación del acuerdo desde
su cuenta de Twitter. "Se revocó el acuerdo del

CG [Comisión de Quejas] del #INE, por el cual
dictó #MedidasCautelares inhibitorias respecto
de todo #ServidorPúblico, para que se abstuvie
ran de realizar manifestaciones cuyo contenido
puede ser de naturaleza #electoral. Incidente

SUPREP3/2021 y SUPREP20/2021". A ver
qué cuentas le dan Lorenzo y Ciro a Felipe.

Walmart, resultados 2020

PESE A LA pandemia, Walmart de México y
Centroamérica tuvo un crecimiento de ventas
de 8.6 por ciento y alcanzó la cifra de 696 mil
711 millones de pesos. Sin embargo, la utilidad
neta cayó 11.8 por ciento. La compañía reveló
que este 2021 invertirá 22 mil 200 millones de
pesos, 32.7 por ciento más respecto de los 16
mil 728 millones de pesos de 2020. El 40 por
ciento se destinarán a remodelar y dar mante
nimiento a sus tiendas; 25 por ciento a nuevas
tiendas, con prioridad en el formato Bodega
Aurrera; otro 25 por ciento a fortalecer su red
de logística; y 10 por ciento a proyectos de co
mercio electrónico y tecnología.

Ombudsmcm social
Asunto: si ya saben como son...
EN VEZ DE celebrar el comienzo de la vacu
nación a los adultos mayores, los amargados
de siempre salieron a despotricar porque se
solicitaba la credencial del INE para identificar
a las personas y corroborar su dirección y la
CURP. Me pregunto por qué no lo han hecho
ante la situación de que los bancos, entre otras
instancias públicas y privadas, no sólo piden
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Abandonaron a México a su suerte...

 CentralEmpresaCapacidad de interconexión (MW)
 Tuxpan II tres estrellasMitsubishi495.00
 Tuxpan VMitsui495.00
 Bailo (El Sauz)SAAVI495.00
 Fuerza y Energía de HermosilloNaturqy250.00
 Naco NogalesNaturqy289.30
 Noreste Topolobambo IIIberdrola887.39
 h ansa i ta ChihuahuaSMVI259.00
 Río Bravo II (Anáhuac)Mitsui534.42
 Río Bravo IIIMitsui572.16
 Río Bravo IVMitsui529.00
 Alta mi ra VIberdrola1.143.00
 Monterrey III (Dulces Nombres)Iberdrola1.062.00
 Noreste EscobedoIberdrola1.0W.35
 SaltilloMitsui247.50
 TamazunchaleIberdrola1.161.00
 Norte DurangoNaturgy465.00
 Norte IIKSI433.00
 Norte IIIAbeinsa906.7
 Noreste Topolobambo IIIIberdrola979
 Escobedo900
 Costa Rica530
 Total13 mil 6S3 MW

Las empresas privadas que generan electricidad y usan gas como insumo simplemente dijeron que no podían hacerlo estos días de crisis.
Fuente: Secretaría de Energía.

SUPREP3/2021 y SUPREP20/2021". A ver
qué cuentas le dan Lorenzo y Ciro a Felipe.

Walmart, resultados 2020

PESE A LA pandemia, Walmart de México y
Centroamérica tuvo un crecimiento de ventas
de 8.6 por ciento y alcanzó la cifra de 696 mil
711 millones de pesos. Sin embargo, la utilidad
neta cayó 11.8 por ciento. La compañía reveló
que este 2021 invertirá 22 mil 200 millones de
pesos, 32.7 por ciento más respecto de los 16
mil 728 millones de pesos de 2020. El 40 por
ciento se destinarán a remodelar y dar mante
nimiento a sus tiendas; 25 por ciento a nuevas
tiendas, con prioridad en el formato Bodega
Aurrera; otro 25 por ciento a fortalecer su red
de logística; y 10 por ciento a proyectos de co
mercio electrónico y tecnología.

Ombudsmcm social
Asunto: si ya saben como son...
EN VEZ DE celebrar el comienzo de la vacu
nación a los adultos mayores, los amargados
de siempre salieron a despotricar porque se
solicitaba la credencial del INE para identificar
a las personas y corroborar su dirección y la
CURP. Me pregunto por qué no lo han hecho
ante la situación de que los bancos, entre otras
instancias públicas y privadas, no sólo piden
ver la credenciales, sino que se quedan con
copias cada vez que se hace un trámite. Y luego
resulta que le hablan a uno de otras compañías
porque tienen nuestros datos. Tendrían que
empezar por poner orden ahí.

Patricia Rubio/CDMX (teléfono verificado)
R: SI YA saben cómo son ¿para que provocan
a esos amargados? Hubiera bastado con que
pidieran el nombre de la persona y su fecha
de nacimiento, como lo están haciendo en las
campañas de vacunación de otros países

Twiteratti

SIN LUZ, SIN gas, sin agua, sin alimentos,
Texas se volvió más comunista que Cuba y Ve
nezuela juntos.

Escribe @AlMirRey0272

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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copias cada vez que se hace un trámite. Y luego
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La producción de bienes y servicios, el Producto Interno
Bruto, PIB, se divide en tres sectores. El primario, que es
agricultura, ganadería, silvicultura, apicultura, acuicultu

ra, pesca, y aporta el 8.4 por ciento del PIB. El secundario, que es
la industria, compuesta por la manufactura, la construcción, la
minería, y la generación, transmisión y distribución de electri
cidad, gas y agua por ductos al consumidor final, y contribuye
con el 28.9 por ciento del PIB. El terciario, que es los servicios,
abarca desde servicios financieros, pasando por el comercio,
hasta servicios hospitalarios, y aporta el 66.3 por ciento del PIB.

De la producción del sector secun
dario, que es la industria, la manufac
tura aporta el 58.7 por ciento, la cons
trucción el 21.6, la minería el 11.3, y la
generación, transmisión y distribución
de electricidad, gas y agua por ductos
al consumidor final el 8.4 por ciento
restante.

La industria manufacturera aporta
el 58.7 por ciento de la producción in
dustrial y el 17.0 del PIB. Esta es la parti
cipación de la industria manufacturera
en la economía. ¿Qué desempeño tuvo
en el 2020?

El Inegi dio a conocer los Indica

dores del Sector Manufacturero para
diciembre de 2020, por lo cual ya te
nemos la información completa para
el año pasado en materia de personal
ocupado, horas trabajadas y remune
raciones medias reales (descontada la
inflación).

En 2018, último año del gobierno
de Peña Nieto, y punto de partida para
comparar el desempeño de la 4T, el
personal ocupado en la manufactura
creció 2.6l por ciento. En 2019, primer
año de la 4T, creció 0.73 por ciento. En
2020, el año del Efecto Covid19, decre
ció 3.01 por ciento. Los peores meses

fueron mayo y junio, mayo con el cie
rre parcial de la economía y junio con
el inicio de la reapertura, con caídas,
en ambos meses, del 54 por ciento. El
nivel del personal ocupado en diciem
bre fue semejante al que se tuvo en no
viembre de 2017.

En 2018 las horas trabajadas aumen
taron 2.55 por ciento. En 2019 lo hicie
ron 0.12 por ciento. En 2020 disminuye
ron 8.76 por ciento. Los peores meses
fueron abril y mayo, durante el primer
cierre parcial de la economía, con caí
das del 30.2 y 26.5 por ciento. El nivel
de las horas trabajadas en diciembre
fue parecido al de mayo de 2017.

En 2018 las remuneraciones medias
reales crecieron 0.89 por ciento. En
2019 aumentaron 2.63 por ciento. En
2020 se incrementaron 0.62 por cien
to. Los peores meses fueron, durante
el primer cierre parcial de actividades
económicas, abril y mayo, con caídas
del 0.8 y 3.6 por ciento. El nivel de las
remuneraciones medias reales en di
ciembre fue similar al de octubre de
2020.

Ese fue el desempeño de la manu
factura en 2020, que aporta el 58.7 por
ciento de la producción industrial y el
17.0 del PIB.
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Te encargo el changarro... En
México, las pequeñas y me
dianas empresas representan

uno de los principales salvavidas.
Desde papelerías, misceláneas y
plantas de piezas automotrices, éstas
son un auténtico aliciente para la ge
neración de empleos, pues significan
un tercio de los puestos de trabajo.

Del 2003 al 2018, el número de esas
unidades económicas creció 6o%, al
pasar de 3 millones a 48 millones de
unidades.

Sin embargo, en 2020 el quebrade
ro puso en evidencia la vulnerabilidad
de esos negocios, 20.8% cerró de forma
definitiva, lo que se tradujo en la pérdi
da de más de un millón establecimien

tos y cerca de 4 millones de puestos de
trabajo

Complejo de Peter Pan... Este 2021, el
panorama económico pinta difícil. Sólo
en enero quebraron 14 mil 940 estable
cimientos de este tipo.
La realidad es que aún imperan

enormes barreras que frenan el desa
rrollo de esos negocios. Esta semana el
Imco, al mando de Valeria Moy, presen
tó su reporte "De la informalidad a la
competitividad", análisis que no tiene

desperdicio y revela los incentivos que
persisten para no crecer.

Hoy apenas 0.2% de las empresas
en el país son grandes, es decir, que
el resto simple y sencillamente no
prospera.

Además, pese al volumen, las pymes
sólo contribuyen con 28% de la gene
ración total bruta del país y son hasta
70% menos productivas que las firmas
grandes. Cada empleado en pequeños
y medianos negocios aporta 755 mil 751
pesos al año vs. el millón 500 mil pesos
de una gran empresa.

Se estima que, de igualarse las con
diciones entre las empresas, el impacto
positivo en el PIB sería del 30%...

Carrera de obstáculos... Entre los
principales obstáculos destacan la in
seguridad, identificada por 43% de las
pymes, el elevado costo de los servicios
29%, pago de impuestos 28% y trámites
burocráticos 18%.

Hoy, México ocupa la posición 120
de 190 países en complejidad fiscal en
el "Doing Business", del Banco Mundial,
y el lugar 107 en la facilidad para abrir
un negocio.

En este sentido, se plantea la posibi
lidad de eliminar el límite de 5 millones
de pesos, para utilizar el esquema de
Sociedad de Acciones Simplificada y
constituirse como empresa en sólo 24
horas.

Asimismo, se busca eliminar la obli

gación de ser una actividad sin título
profesional para integrarse al Régimen
de Incorporación Fiscal (RIF), lo que
permitiría el acceso a pymes con alto
valor agregado y elevado potencial de
crecimiento.

Otro obstáculo es la restricción al

capital. Se estima que cerca del 27% de
los negocios pequeños y 14% de los me
dianos no tiene acceso al financiamien

to. Amén de que las tasas son elevadas.
En promedio son 6 puntos porcen
tuales superiores a las de las grandes
empresas.
En ese sentido, la propuesta del

Imco incluye la creación de un pro
grama gubernamental para calificar
el riesgo de las pymes, a fin de que
éstas reciban una tasa de interés más

competitiva.
Como ve, todo por hacer...

RETIROS POR DESEMPLEO,
DOLOR DE CABEZA EN AFORES

En 2020... los retiros por desempleo
en las Afores mermaron su capacidad
financiera y calidad crediticia.

El año pasado esos apoyos represen
taron unos 20 mil millones de pesos.
Esta situación, de acuerdo con la cali
ficadora Moody's, que comanda Carlos
Díaz de la Garza, afectó en especial a las
Afores con acotados activos bajo admi
nistración como Inbursa, de Javier Fon
cerrada, que acumula sólo 3% del total...
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Si en julio pasado el Gobierno de Esta
dos Unidos, todavía entonces a cargo
de Donald Trump, sospechó que el

Gobierno de México actuaba discriminato

riamente contra las empresas de energía de
su país, el Gobierno de Joe Biden lo confirmó
con el documento del Consejo de Adminis
tración de la CFE, correspondiente a los pri
meros días de enero pasado, donde se plan
teó un esquema de colaboración con Pemex
Transformación Industrial (TRI), a cargo de
José Luis Basaldúa, para que les vendiera
combustóleo a un precio cercano a cero para
generar electricidad.

El documento dice "Con fundamento en el artículo
13, fracciones XXVI de la Ley de Petróleos Mexicanos, el
Consejo de Administración autorizó a Pemex Transfor
mación Industrial (Pemex) a suscribir un instrumento
que permita en el contexto de colaboración entre Em
presas Productivas del Estado y conforme a la política
Energética Nacional".

En la minuta previa a ese consejo, los términos del
acuerdo fueron catalogados como información confi
dencial con el argumento de que "toda vez que forma
parte de la estrategia institucional, la cual considera Se
creto Comercial e Industrial, ya que permite a Pemex
Transformación Industrial obtener o mantener una
ventaja competitiva y económica frente a terceros en la
realización de actividades económicas". Los términos

confidenciales, nos confían fuentes allegadas a esa se
sión, hacen referencia al precio marginal con el que TRI
transfiere su excesiva producción de combustóleo a la
CFE, de Manuel Bartlett.

La compañía eléctrica aliviaría de esa manera la in
eficiente operación de seis refinerías que hoy producen
casi la misma de gasolina que de ese combustible pesa
do, que prácticamente ha perdido todos sus mercados
en el mundo. Y de paso los problemas de costos y bajo
presupuesto de inversión que padece TRI. Quizá en ese
momento pareció una ganga en comparación al costo
de desarrollar una infraestructura de almacenamiento
de gas natural e invertir en sofisticadas coberturas de
ese hidrocarburo.

Sin embargo, ese tipo de colaboración, por sobera
na que resulte, puede originar acusaciones por dumping
ambiental. No sería sorpresa que el Departamento de
Energía y el de Comercio de nuestros vecinos, a cargo
de Jennifer Granholm y Gina Raimondo, respectiva
mente, estén por examinar que acciones corresponden.
Accendo, más que minerales. Ayer les conté acerca del
acercamiento que el banco dirigido por Javier Reyes ha
tenido hacia la industria metalúrgica, al adelantar un
crédito de 9 millones de dólares del proyecto aurífero
Pinos, y la alianza estratégica con la canadiense Em
press Royalty de Alexandra Woodyer. Los metales pre
ciosos son una reserva natural de valor en momentos
de crisis como la que atraviesa la economía mundial,
pero los minerales industriales con los que usualmente
viene asociado en oro (hierro, cobre e incluso plomo)
registran un momento afortunado en precios, debido
a la recuperación de la actividad industrial en Asia y
en menor medida en América del Norte. Así que no se
sorprenda que Accendo se convierta en un jugador im
portante como financiador en dicho sector.
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Uno de los datos financieros que
más interesa al públicoeng'ene
ral es conocerelvalorde nuestra

moneda respecto al dólar. La mayor parte de los
mexicanos sabe que esto impacta muchas co
sas; para aquellos que cuentan con recursos pa
ra ahorrar o invertir el tema es importante, para
lagente comúny corriente tambiénlo es porque
todos sabenque lacotizacióndeldólar influye en
muchos precios de artículos de consumo diario.
Lo más emblemático de las crisis económicas

de los últimos 50 años (1976,1982,1994) es que
entodas el peso se devaluó confuerza, pero en
la crisis que vivimos actualmente el tema cam
biario no ha tenido relevancia Antaño, las crisis
se dabanpor los altos niveles de endeudamiento
del gobierno en moneda extranj era y la falta de
generación de divisas suficientes para enfrentar
los compromisos; además, enlastres anteriores,
el banco central tenía que hacer frente a la de
manda de dólares obligatoriamente, lo que re
sultaba en una pérdida de las reservas interna
cionales y se hacía evidente la condición de im
pago que provocaba un fuerte ajuste cambiario.
Hoy la crisis no es de carácter financiero, las

finanzas están equilibradasy elbanco central no
tiene que surtir la demanda de dólares, el mer
cado lo hace. En las crisis pasadas había déficits
cuantiosos enlabalanzacomercial que impac
taron en la cuenta corriente, esos déficits se fi
nanciaban con nueva deuda en dólares o con
flujos de capital de corto plazo, como con los
Tesobonos en la crisis de diciembre de 1994.

Este problema tiene causas diferentes: un
tipo de cambio flotante que ha permitido que
Banxico mantenga intactas las reservas inter
nacionalesy dos años con superávits enlabalan
za comercial, el año pasado fiie de 34 mil mdd, el
más alto en la historia, pero se dio por una caída
más fuerte en las importaciones. La razón, que
es la segunda causa más importante de la crisis,
es la falta de inversión privada en el país, y por
eso la caída tan importante de las compras de
maquinariaenequipoyenbienes intermedios.
Esta crisis,junto conlapandemia,esuna falta

de confianza de la inversión privada nacional y
extranjeraenMéxico. No nos faltan dólares, se
necesitan políticas públicas para que el sector
privado invierta, se necesita estado de derechoy
que se redúzcanlos índices de inseguridad.
El peso no debe perdervalor frente al dólar,

ya que hay equilibrio financiero y estabilidad; el
problemaes que la economía se contrajo mucho
(el peor dato en los últimos 90 años) y los creci
mientos esperados serán bajos y lentos. Para
muestra, ayer el peso se devaluó a pesar de que
el dólar se debilitó, esto por dos razones: dipu
tados de Morena, sin hacer caso a la Comisión
de Energía de la cámaray a la Corte, insisten en
pasarla reformade la industria eléctrica que en
vió el Presidente y que, para fines prácticos, le
devuelve el monopolio a CFE. La otra razón es
que el titular de Hacienda dijoque el gobierno le
hará más ligera la cargafiscal a Pemex... aunque
lastime las finanzas nacionales. El peso contra
el dólar estará estable este año, pero solo si no se
cometen errores que afecten la confianza de in
versionistasy calificadoras. —
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II
oy la Comision de Energía de
la Cámara de Diputados pre

¦_ vé aprobar la ideológica ini
ciativa de Ley de la Industria Eléctrica envia
da por el presidente Andrés Manuel López
Obrador sin mayores cambios. Será el ban
derazo para que los empresarios empiecen a
instrumentar un esquema de defensa legal in
édito en el país y con repercusiones interna
cionales en varios frentes.

Los productores privados buscarán ampa
ro ante la SC JN con la confianza de que gana
rán; analizarán la protección de inversiones
del TMEC y dentro de los acuerdos bilatera
les existentes con España, Japón, Italia y de
más países que arriesgaron capitales en Mé
xico, además de recurrir a la Cámara de Co
mercio Internacional, con sede en París, para
hacer respetar los convenios que tienen los
productores independientes de energía.
Muchas multinacionales que verán afecta

da su cadena productiva por mayores costos
de la luz, también buscarán protección legal.
Muchas de esas acciones no pasarán por la
justicia mexicana, lo que complica la posible
defensa del gobierno mexicano; el costo eco
nómico y político será muy alto con posibles
repercusiones en el tipo de cambio, en mayo
res precios de todo tipo de productos con da
ño directo al consumidor, más inflación y más
riesgo crediticio soberano.
Las estimaciones más recientes señalan

que hay 44 mil millones de dólares invertidos
por privados en el sector eléctrico. Los daños
a industrias que buscaron más competitivi
dad son incalculables, según varios empre
sarios y abogados consultados sobre el tema.
Para Duncan Wood, vicepresidente de Es

trategia y Nuevas Iniciativas del Wilson Cen
ter, los proyectos privados en electricidad tie
nen costos más bajos que las plantas de CFE:
"Los costos de generación en plantas de ciclo
combinado de CFE son 35 por ciento más al
tos que las plantas privadas, y los proyectos de
subastas de renovables alargo plazo son 30
por ciento menores que el combustible para
las plantas de ciclo combinado. El efecto más
directo de proteger la CFE será aumentar los
costos para todo el sistema y, por lo tanto, la
necesidad de elevar las tarifas o los subsidios".

Cuarto de junto
IEnova, la firma de infraestructura energéti
ca comandada por Tañía Ortiz Mena, repor
tó que en un desafiante entorno logró por pri
mera vez una UAIDAajustada anual por arriba
de los mil millones de dólares, e hizo historia al
participar en el Plan Nacional de Infraestruc
tura del Gobierno Federal con el desarrollo de

su nueva planta de licuefacción de gas natural
en Baj a California. Es la primera planta en su ti
po enla costa del Pacífico en Norteamérica que
desarrolla de la mano con su matriz Sempray
de Total, con una inversión de 2 mil millones de
dólares, la más grande realizada en Ensenaday
que posicionará a México en el mercado de gas
natural licuado a escala global.
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ECONOMÍA
Clouthier se reúne

con presidente de GM
Nos dicen que hace unos
días la titular de la Secreta
ría de Economía (SE), Tatia
na Clouthier, se reunió con
Francisco Garza, presidente
y director general de General
Motors México. La agenda, se
gúnnos cuentan, secentróenel
aprovechamiento del TMEC y
las perspectivas de crecimiento
que tiene la empresa en el país.
¿Habrá inversión en puerta?

AGENDA SUSTENTARLE

Rescatarán millones

de plazas en turismo
Luego de que en2020la pande
mia eliminó 174.4 millones de
empleos en turismo, el Consejo
Mundial de Viajesy Turismo, el
Consejo Nacional Empresarial
Turístico y Coparmex coinci
den en que se pueden recupe
rar 100 millones de plazas si se
homologan diversos protoco
los internacionales y se defi
ne el futuro del sector con una

agenda digital y sustentable.

MIGRACIÓN

BanBajío apuesta a
la experiencia digital
La pandemia cambió el mode

lo de atención de losbancos, por
lo que BanBajío inició un viraje
para mejorar la experiencia
digital de sus clientes tanto en
apariencia como en tecnolo
gía y procesos de contratación
e iniciaron la migración a una
nueva plataforma para perso
nas físicas, empresas y perso
nas con actividad empresarial.
CENTRO DE INNOVACIÓN

Acelerarán startups
de autos autónomos

Quienes se unieron para ace
lerar el desarrollo de autos

autónomos y conectados son
Siemens Digital Industries
Software y MaRS Discovery
District. Ambas pondrán un
centro de innovación en To

ronto para más de mil 400
startups de tecnología de vehí
culos con el uso de su software.

GRUPO GIA

Recuperan empleos
perdidos por covid
La desarrolladora mexicana

Grupo GIA, de Hipólito Ge
rard. ya lleva 20% de avance en
la construcción de un hospital
en Chile. El gobierno andino
invirtió 435 mdd en dicho in
mueble, que cubrirá a 600 mil
habitantes. La obra generará
2 mil400empleos hasta2023,
buena parte habían perdido su
ingreso por lapandemia.

Fecha: 19/02/2021

Página: 20

Area cm2: 145

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,690

Página 5 de 6



E VALUACIONES

INSTITUCIONES DE SEGUROS

CovicL el cuarto evento más catastrófico

La pandemia ocupaya la cuarta posición entre las catástrofes más
costosas en la historia de las aseguradoras en México, con mil 153
millones de dólares. La Asociación Mexicana de Instituciones de

Seguros explicó que anteriormente el huracán Gilberto ocupaba
el cuarto lugar con mil 127 millones de dólares. A la fecha el covid
ya desplazó a los sismos de 1985 y de septiembre de 2017; al hura
cán Isadore, de 2002; a las lluvias de Tabasco, en 2007, y las hela
das de Sinaloa, de 2011. ParalaAMIS no es lejanalaposibilidad de
que el covid se ubique en el segundo sitio de siniestros más caros.

REPORTE DE RANXICO

Proveedores, principal fuente de crédito
En el cuarto trimestre de 2020, una proporción menor de empre
sarios buscó financiamiento de la banca comercial; en contraste,
el fondeo proveniente de proveedores permaneció como la mayor
alternativa para obtener recursos, de acuerdo con el Banco de Mé
xico. El reporte sobre la evolución trimestral del financiamiento a
las empresas octubrediciembre 2020indicó que 27.1% de las em
presas optó por el financiamiento de la banca comercial, cifra in
ferior al 31.4% que lo hizo un trimestre antes, mientras que el de
los proveedores permaneció en 77.1% de las compañías.

ENCUESTA DE LA CONSULTORA EY

Consumo ve lejana la recuperación
De acuerdo con la encuesta Expectativas de las empresas de con
sumo para 2021, de la consultora EY, ocho de cada 10 compañías
de este sector considera que lareactivación económicano ocurri
rá en los próximos seis meses. En concreto, 50% de las compañías
espera que la reactivación se dé de seis meses a un año; 36% que
tomará más de un año; 14% entre tres y seis meses y ninguna pien
sa que ocurrirá dentro de los siguientes tres meses. Entre los prin
cipales factores que las afectan son el covid, los cambios políticos
tanto nacionales como internacionales y las elecciones federales.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Debe aprovechar AMLO la recta que le mandó el CCE
SE: cayó 11.7 por ciento la inversión extranjera directa
Nissan lanzó el nuevo Kicks para conservar el liderazgo

Por si la pandemia del COVID19 no
) fuera suficiente para castigar a la
' economía, que el año pasado ca
yó a menos 8.2 por ciento; ahora,
en este año, se suma primero, la
falta de semiconductores, que le

pegó a la industria y la inusual temporada de
frió al norte y Bajío del país, considerada la zo
na más industrial. Prácticamente todo el sector
manufacturero paro actividades de emergen
cia, porque el poco gas que se oferte debe servir
para los hogares de millones de mexicanos, ya
después se recuperará la inversión.

La falta de gas natural, que provocó la ola
de frío por debajo de los 10 grado centígrados
bajo ceros en algunas regiones detuvo a la in
dustria. Es un hecho emergente y que se da
una vez cada 100 años, pero resulta que preci
samente ahora, cuando se intenta tomar fuer
za en la recuperación económica, el fenómeno
natural le pega a la industria, que era uno de
los sectores menos golpeados por la pandemia.

La crisis de gas natural, que generó una
disminución importante en la generación
de energía es una llamada de atención pa
ra el gobierno del Presidente Andrés Manuel
López Obrador, en el sentido de que la inver

sión que ofrece la iniciativa privada por con
ductor del Consejo Coordinador Empresario,
que dirige Carlos Salazar de 300 mil millo
nes para la producción de energía y genera
ción de 50 mil empleos, no la pude dejar pa
sa. Que aproveche la recta, como se dicen en
el argot beisbolero.

RECUENTO.  La secretaría de Economía,
que dirige Tatiana Clouthier señaló que al
cierre del 20202 se captaron en inversión
extranjera directa 29,079.4 millones de dó
lares (mdd), resultado de la diferencia de
39,220.3 mdd registrados como flujos de en
trada y 10,140.9 mdd en flujos de salida. Así,
la IED captada en 2020 es inferior en 11.7%
con respecto a las cifras preliminares de 2019
(32,921.2 mdd), lo cual se explica, funda
mentalmente, por los efectos negativos de la
pandemia de COVID19 en los flujos globales
de inversión.

SUSTENTABILIDAD. Uber, que dirige Gre
tta González, presentó una nueva innovación
de movilidad para cuidar el medio ambiente.
Se trata de Uber Planet, con la cual los usua
rios podrán compensar la huella de carbono
(C02) de sus viajes mediante la compra de
créditos de carbono que apoyarán a proyec

tos de conservación certificados y respalda
dos por las Naciones Unidas y por Climate Ac
tion Reserve, como son bosques en el Estado
de México y Puebla, así como el Complejo Eó
lico Oaxaca I, II y IEL Para este producto, que
estará disponible en todo el país, la platafor
ma realizó una alianza estratégica con Ana
conda Carbón, empresa que se encargará de
medir, mitigar y compensar la huella de car
bono producida por los viajes solicitados por
los usuarios.

LANZAMIENTO. Por la vía digital el presi
dente y director general de Nissan, José Ro
mán, encabezó la presentación del nuevo Kic
ks 2021, considerado su SUV estrella en ven
ta, pues desde su inicio de oferta en 2016 en
México se han vendido 80 mil unidades. "Es
tamos muy orgullosos de presentar en Méxi
co el nuevo Nissan Kicks 2021, nuestro cros
sover compacto que hoy llega reforzado, aña
diendo una serie de nuevos elementos de se
guridad, tecnología, conectividad, confort y
diseño, mientras mantiene aquellos atribu
tos que lo caracterizan como su eficiencia de
combustible, convirtiéndolo en el perfecto
aliado para el contexto de manejo urbano".
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IQ FINANCIERO

Televisa se consolida en telecomunicacones
y vence al COVID

H' ace algunos meses le comenta
ba que las principales corredurías
del mercado de valores de Estados
Unidos consideraban las acciones
del Grupo Televisa, líder en la pro

x ducción de contenidos de habla
hispana, entre los valores que, en medio de la
pandemia, podían integrar los portafolios defen
sivos de inversión. En otras palabras, los inver
sionistas que invierten en títulos de renta varia
ble consideran a las acciones de este corporati
vo entre las opciones con mayor rendimiento y
mejor capacidad de adaptarse a las condiciones
que generó la pandemia.

El año pasado, un consenso de analistas pro
nosticaba que los títulos de Televisa superarían
el nivel de los 30 dólares para sus Certificados de
Participación Ordinaria (CPOs). En enero pasa
do, los CPOs de esta emisora tocaron niveles ré
cord de 37 dólares. Entre toma de utilidades y
nuevas posiciones, los inversionistas del Grupo
Televisa han tenido rendimientos que reflejan
la estrategia de contención y crecimiento de es
te corporativo. Los títulos de la televisora de San
Ángel, comandada por los CoCeos Bernardo Gó
mez y Alfonso de Angoitia, reciben recomenda
ciones de compra y la validación por parte de las
calificadoras de riesgo ante su estrategia finan
ciera. Televisa se ha consolidado, además, como
una empresa de telecomunicaciones en la cual
el 65%de sus ingresos provienen de ese segmen
to de negocios. Los inversionistas valoran el in
cremento de sus utilidades a pesar del complejo
ambiente de negocios

Para Televisa, el 2020 fue un reto igual que

sucedió para muchas empresas, crecer o man
tener sus finanzas sanas no fue fácil en un con
texto adverso de pandemia. Sin embargo, Tele
visa logró ser un ejemplo de éxito: su segmen
to de cable (principalmente izzi) registró un ré
cord de crecimiento de 1.4 millones de unida
des generadoras de ingresos (RGUs), de las cua
les 734.8 mil corresponden a banda ancha, te
niendo un crecimiento sólido en ventas y en uti
lidad en ese segmento de 8.8% y 6.2% respecto
al 2019, cerrando en 45,367.1 millones de pe
sos de ventas y 18,898.3 mdp de utilidad.

El segmento de satélite con Sky también fue
destacable, cerró 2020 con 8,144,03 Unida
des Generadoras de Ingresos (RGUs), 76,895
más que en 2019, sus ventas anuales aumen
taron 3.7%, a 22,134.7 mdp, y su utilidad au
mentó a 9,13 5.3 millones de pesos con un mar
gen de utilidad de 41.3%. Además, logró récord
en adición de clientes de banda ancha y video.

En el contexto de la pandemia, ambos ser
vicios fueron los más expuestos al consumidor,
pero la eficiencia y calidad de izzi y Sky queda
ron manifiestas con estos resultados.

Adicionalmente, su segmento de conteni
dos logró un crecimiento de audiencia de 20%,
lo que deja ver que los mexicanos seguimos pre
firiendo los contenidos originales de la televisora
de San Ángel. Las ventas en este segmento dis
minuyeron 7%, registrando 12,360.8 millones
de pesos, pero claramente esto no fue porque no

se tenga audiencia, se entiende en un contexto
de pandemia en el que los anunciantes pararon
sus inversiones en publicidad, muchos estuvie
ron y siguen cerrados, además de que la econo
mía se ha visto paralizada en distintas etapas.
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Aún con ello, la empresa logró otro récord más:
su margen de utilidad alcanzó un 3 7.9% de in
cremento, su nivel más alto desde 2016.

Sortear así los efectos de la pandemia y con
servar números negros altos para accionistas y
finanzas sanas, solo se puede entender bajo una
elente planeación y administración, en la que
Grupo Televisa incluyó una reducción de cos
tos en 2020 que resultó en 2,200 millones de
pesos en ahorros. Enhorabuena.

Estafeta aumenta inversiones
Con el fin de fortalecer su infraestructura

y continuar brindando servicios logísticos efi
cientes con tecnología de última generación,
Estafeta invertirá 1,950 millones de pesos en
2021, cifra récord para la empresa en un mis
mo año con lo que podrá seguir generando
oportunidades de empleo en un momento crí
tico para la economía.

En conferencia de prensa, Ingo Babrikows
ki, director general de Estafeta comentó que la
empresa de logística "ha asumido con respon
sabilidad su papel como prestadora de un ser
vicio esencial y fundamental en el desarrollo de
la economía digital", según cifras del INEGI, la
actividad comercial generada en línea había
alcanzado una participación del PEB del 6.0%
al cierre de 2019. Con esta inversión se forta
lecerá la infraestructura física y digital de Es
tafeta con el fin de consolidarse como un ope
rador logístico capaz de apoyar a negocios de
todos tamaños con la distribución de sus pro
ductos a nivel nacional e internacional. La in

versión de Estafeta por 1,950 millones de pe
sos, es el monto más grande que ha destina
do esta compañía, lo que le permitirá generar
al menos 1,300 puestos de trabajo. El año pa
sado esta compañía totalmente mexicana dio
empleo a más de 4,000 personas.

ACNUR y TinkerLnk apoyan
A MIGRANTES Y REFUGIADOS

TinkerLink, que fundó y dirige la empresa
ria Diana Daniels, alcanzó un acuerdo de coo
peración con la Agencia de la ONU para los
Refugiados (ACNUR) que permitirá apoyar a
personas refugiadas que se ven en la necesi
dad de desarrollar y potenciar sus habilidades,
por ejemplo, recurriendo al autoempleo. Gra
cias a este acuerdo, Tinkerlik pondrá a dispo
sición de las personas refugiadas su platafor
ma para la búsqueda de empleo así como para
generar perfiles que expongan, ante posibles
contratantes, sus habilidades y herramien
tas para lograr una ocupación y un ingreso.
TinkerLink ofrece su apoyo para que las per
sonas que lleguen a nuestro país consigan in
tegrarse a través de la economía formal con la
comunidad de expertos que ofrecen sus servi
cios y productos, conectándolos con aquellos
ofrecen empleo. Incluso con posibilidades de
lograr compras, contrataciones y pagos den
tro de nuestra plataforma utilizando la nueva
herramienta de pago llamada PagaLink", di
jo Diana Daniels, Fundadora y CEO de Tinker
Link. Muy bien por estas iniciativas.
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Al interior del Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT) probablemente haya incertidumbre y desazón ante
los constantes amagos del actual gobierno de desapare
cerlos, ello sin duda que no motiva a quienes trabajan
ahí; hasta el momento, parece que no habrá extinción
debido a que el TMEC exige que haya un órgano regula
dor independiente en telecomunicaciones.

El clima se enrarece aún más si se considera la falta

de designación de dos vacantes en el Pleno del IFT (to
do indica que será la próxima semana) y la también
pendiente designación de su Presidencia por parte del
Senado de la República, lo que ha dado lugar a pugnas
al interior del órgano regulador, incluso a que los sena
dores hayan interpuesto dos controversias constitu
cionales en contra de modificaciones al Estatuto Orgá
nico del IFT.

Sin embargo, creemos que la confrontación podría estar
cambiando, ya que entre especialistas del sector se comenta
que tal vez el IFT está mandando señales de querer agradar
a la 4T, por ejemplo: no ha rechazado la posibilidad de que
le puedan atribuirlas facultades de bloqueo de redes socia
les; tampoco se ha opuesto a que tenga que operar los sensi
bles datos del Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía

Móvil y no hay que olvidar que el año pasado devolvió parte
de su presupuesto al Gobierno.
Una última señal de paz la advertimos en que, el

pasado viernes, la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción notificó al IFT que desechaba la impugnación en
contra de su régimen de remuneraciones previstas en
el Presupuesto 2021, en razón de que el IFT lo promovió
como una ampliación de la demanda y no como una
nueva demanda de controversia constitucional, es re

levante mencionar que otros órganos autónomos como
Banxico, INE y Cofece si promovieron una nueva de
manda contra del Presupuesto 2021 respecto del apar
tado de sus remuneraciones.

Al respecto, no faltaran abogados que estimen que se
trató de una impugnación deficiente ya que se debió pro
mover una nueva demanda (al tener una vigencia anual
el PEF), pero que tal vez se hizo así para no seguir contra
punteándose con la austeridad republicana y a la par, no
dejar de impugnar.

Lo cierto es que el IFT requiere mayor tranquilidad y
estabilidad para seguir en la ruta de cumplimiento de sus
facultades.

INTERFERENCIAS

¿La Profeco apoyando al agente preponderante en tele
comunicaciones? Resulta extraño que la autoridad en
cargada de proteger a los consumidores esté anunciando
que podría iniciar acciones colectivas contra algunos
operadores de telecomunicaciones, pero no hace anun
cios similares en contra del operador que es el monopolio
del sector y que además encabeza el número de inconfor
midades en un 600 por ciento superior respecto de quie
nes está amenazando con acciones colectivas.

Lo anterior, se puede corroborar en el último informe
estadístico soy usuario del IFT, donde Telmex y Telcel
acumulan cuatro mil 640 inconformidades, casi 60 por
ciento del total que se presentaron. En estos tiempos de
pandemia la actuación de la autoridad debería dirigirse a
los proveedores que si están afectando en forma genera
lizada y periódica a los usuarios y no salen a dar una
explicación y disculpa.
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Diversas corredurías internacionales consideraron que
todavía es prematuro estimar el impacto que tendrá en la
economía en su conjunto el desabasto energético, pero el
hecho es que la suspensión forzada de diversos sectores
económicos, principalmente en la zona norte que aporta
cerca de 60 por ciento del PIB nacional, se combinará con
el regreso de las medidas de contingencia por la pande
mia que se implementaron en diversos estados, por lo
que el primer trimestre del año será mucho más compli
cado de lo que se había previsto alejando todavía más la
potencial recuperación de la economía mexicana y el ti
bio arranque del año. De hecho, la Encuesta sobre las
Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector
privado que elabora el Banco de México, de Alejandro
Díaz de León, correspondiente a enero mostró una ex
pectativa más negativa para los primeros tres meses del
año respecto al ejercicio de diciembre al pasar de 4.15
por ciento a 4.34 por ciento. Ayer Caintra Nuevo León,
que preside Adrián Sada Cueva, calificó la coyuntura ac
tual como una crisis sin precedentes en materia energéti
ca para la industria de Nuevo León, y calculó que los cua
tro días sin gas y sin energía eléctrica se tradujeron en
pérdidas por 13 mil 984 millones de pesos para la manu
factura del estado. Además, un sondeo de la Comisión de
Energía del CCE reveló que siete de cada 10 empresas an
ticipan un impacto económico de entre 10 por ciento y 30
por ciento.

Además, los precios de los energéticos, que ya habían
presionado la inflación de enero, experimentarán presio

nes significativas adicionales, lo que repercutirá en dicho
indicador y en la estructura de costos de todas las empre
sas, sin importar su ubicación geográfica.

Ayer Delia Paredes, directora de Estudios Económicos
de Banorte, estimó que los apagones podrían restar al
menos 0.3 puntos porcentuales del PIB de 2021.
COMPETENCIA DESLEAL

UberEats ahora no sólo competirá con los restaurantes;
sino contra el segmento más golpeado, las fonditas de
comida. El servicio de esta plataforma, "FondEats", es
una competencia directa e injusta, pues al ser una cocina
de la propia empresa, no paga ninguna comisión. Y es que
más de 90 mil restaurantes cerraron definitivamente en

México por la pandemia, de acuerdo con los últimos da
tos de la Canirac, que comanda Francisco Fernández.

OPCIÓN FINANCIERA
La crisis sanitaria obliga a las empresas a buscar alterna
tivas para un uso más eficiente de su estructura financie
ra y en este contexto la alternativa que ofrece LeasePlan
México, que en México encabeza Regina Granados, es el
mejor ahado para enfrentar el difícil comienzo del año.
LeasePlan México ofrece soluciones que permiten aho
rros de hasta de 40 por ciento en gastos deducibles res
pecto a comprar su propia flotilla. LeasePlan es una com
pañía de origen holandés, con más de 50 años de expe
riencia en la industria de arrendamiento de vehículos y
gestión de flotas con más de 19 millones de vehículos en
más de 30 países.
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a entrada en vigor de las
L reformas a la Ley de Resi

duos Sólidos en la CDMX

prohibe la comercializa
ción, distribución y entre
ga de plásticos de un solo
uso a los consumidores; sin

embargo, en algunos establecimientos del
Centro Histórico se burlan de la restricción y
ofrecen la colocación de un sello composta
ble falso en las bolsas, para simular que son
ecológicas cuando no lo son. Según el ecolo
gista Jesús Sesma Suárez, líder del Partido
Verde en la capital del país, específicamente
en Santo Domingo, algunos locatarios brindan
el servicio de falsificación de bolsas plásticas
a comerciantes, al colocarles sellos con las
leyendas "100 por ciento bioc egracahle" o "100

por ciento reciclable", con lo que incumplen
las estipulaciones emitidas por la Sedema,
que lleva Marina Robles.

Recientemente, la dependen
cia publicó el Proyecto de Norma
Ambiental para la CDMX PROY
NACDMX010AMBT2019, espe
cificaciones técnicas que deben
cumplir las bolsas y productos
plásticos de un solo uso com
postables o reutilizables, el cual
fue sometido a consulta pública
a principios c!e enero, y una vez aprobado, tiene
un plazo de 180 días para su aplicación. La fal
sificación de los sellos ha afectado a distintos

negocios, así como a productores y a algunas
empresas que se han registrado para acreditar
que sus productos en efecto son ecológicos. El

Fecha: 19/02/2021

Página: 30

Area cm2: 268

1 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 14,560

Página 3 de 6



Estado de México, Jalisco, seguido de la Ciudad
de México son los principales proveedores y
distribuidores de esos insumios. Ante ello, los
Industriales de Bolsas Plásticas de México

(inboplast), que dirige Alvaro Hernández
de la Cerda, trabaja para producir bolsas y
películas plásticas, que se alineen con los
requerimientos que exigen las autoridades.
Para 2021, el gremio que representa 60 por
ciento c!e la producción de estos artículos de
uso comercia! espera retomar los niveles de
fabricación de años anteriores. Derivado de

las prohibiciones y la crisis sanitaria, el sector
cerró 2020 con un decremento cercano a 10

por ciento. Actualmente, la industria bolsera
tiene un valórele 70 mil 800 millones ele pesos,
y emplea a más de 50 mil personas.

DE ANIVERSARIO

En GM Financial, que lleva Rodrigo Lopes,
están de manteles largos para celebrarsu 90

aniversario de operaciones en
México, lo que la convierte en
una de las pioneras definancia
miento de vehículos en el país.
Se trata de la financiera captiva
de General Motors a nivel mun

dial, cuyos resultados son cru
ciales para el desempeño de la
empresa automotriz en México,
al mando ele Francisco Garza,

ya que actualmente de cada 10 vehículos de
GM vendidos a crédito, ocho son financiados
porGM Financial.

Fecha: 19/02/2021

Página: 30

Area cm2: 268

2 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 14,560

Página 4 de 6



Lo EPA informó que las aleaciones de cobre
pueden desactivar la propagación de virus como
el COVID19

no de los metales industriales de mayor uso
ha logrado nuevas aplicaciones a partir de
la pandemia del coronavirus.

I La semana pasada la Agencia de Protec
ción Ambiental de Estados Unidos (EPA, por
sus siglas en inglés), anunció que ciertas
aleaciones de cobre ofrecen una protección

eficientey de larga duración contra el COVID19 por lo que los
esos productos podrán incluirse en el Apéndice ele la Lista
N para distribuirse y venderse con la leyenda "desactiva a
ciertos virus al entrar en contacto con ellos".

A partir de dicha determinación los productos que conten
gan al menos 95.6 por ciento de contenido de cobre podrán
comercializarse en Estados Unidos a partir de dicha afirmación.
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Y bien queda claro que el uso de productos con aleación
de cobre antimicrobianos complementa, pero no reemplaza,
las prácticas habituales de control de infecciones como son el
lavado de mano, uso de cubrebocasy el clistanciamiento social.

Como se sabe, el cobre se ubica entre los commodities
cuyos precios han observado una notoria tendencia al alza,y
de hecho cotiza en niveles máximos en nueve años.

El metal rojizo registra su mejor
nivel desde 2012al ubicarse en ocho

mil 395 dólares portonelacla, esto a
partir de mejores perspectivas ele re
cuperación económica y como efecto
de la reactivación de la industria ma

nufacturera en Europa, EU y China.
Regresando a la utilidad del co

bre en la pandemia, según expertos
las aleaciones antimicrobiales del

metal serán cada vez más utilizadas en una amplia gama de
modalidades, incluyendo perillas, aldabas y baranda les. Para
la industria, el reconocimiento de la EPA es significativo en la
crisis sanitaria y se advierte como primer paso para el pos
terior registro de otros productos, incluso con un contenido
de cobre más bajo.

Con esto el cobre se perfila como un metal primordial en
la fabricación de insumos médicos, relacionados con la salud
en general y especialmente con la prevención y lucha contra
el COVID19,y para nuestro país representa un gran potencial
económico por ser uno de los mayores productores del mundo.

LA RUTA DEL DINERO

Pese a los embates de la crisis sanitaria en los negocios, la
economía naranja no se detiene. Prueba de ello, Amber México,
la agencia de desarrollo de vicleojuegos con mayor proyección
en el país, acaba de inaugurar sus nuevas oficinas en Ciudad
Creativa Digital [CCD] en Cuadaiajara, en un evento que tuvo
como testigo de honor al gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro. La apuesta de Amber México se centra en el capital
humano y espera terminar 2021 con 200 colaboradores en
dicha unidad a partir de una plantilla de 150 al cierre del año
pasado. La apuesta es global, ya que tiene seis ubicaciones
en el mundo con más de 700 empleados y trabaja con com
pañías comoCSSOFT, Big Fish.Gameloft, NBC Universal, Epic
Carnes King, Rovioy Disney en un proyecto que dará empuje a
CCDsi pondera la gran demanda que tienen los vicleojuegos.
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DEDUCIBLE
Y COASEGURO
Gíanco

Ahundiz
Dándole continuidad al
artículo de la semana
pasada, revisaremos
hoy lo que significan
en el argot asegurador
deducible y coaseguro.
Para ello me remontaré a
la década de los setenta,
cuando tuve mi primer
acercamiento con este
maravilloso mundo de los
seguros.
Recuerdo perfectamente cómo
funcionaban los productos de
gastos médicos mayores. Las
personas pagaban las cuentas
hospitalarias, los honorarios
médicos y/o quirúrgicos, las
medicinas, los tratamientos y
todo lo que se requiriera. Acto
seguido "reclamaban" a la
aseguradora el siniestro do
cumentando todo lo ocurrido

y adjuntando las notas, recibos
y facturas de los gastos incurri
dos. La compañía de seguros
revisaba, autorizaba y pagaba.

En este relato me viene a la
cabeza el nombre del nicara

güense más ilustre de la his
toria. Me refiero a Félix Rubén
García Sarmiento, conocido
como el gran poeta Rubén
Darío quien en su poema, "Los
motivos del lobo", apunta: "En el
hombre existe mala levadura...".

¿Qué tiene que ver esto con
los seguros de gastos médi
cos mayores? Ah, pues muy
sencillo. Algunas personas,
entre ellas clientes, médicos y
administradores de clínicas y
hospitales, se dieron cuenta de
que las aseguradoras "pagaban
todo". Y sí, como ya habrás adi
vinado, empezaron a abusar
indiscriminadamente al incluir

en un evento deapendicecto
mía hasta pañales para bebé...
al fin que "las compañías de

seguros tienen mucho dinero".
Además, reclamaban literal
mente hasta un curita.

Más allá del tema moral y
ético (en otra ocasión retomaré
el poema de Rubén Darío, lo
que opino y comparto de esta
obra), la gente no entiende
que cuando una empresa que
vende seguros tiene muchos
siniestros, los que terminamos
pagando esas pérdidas somos
los que compramos dichos
productos, pues nos suben el
costo. Así de sencillo.

En pocas palabras, las ase
guradoras tenían que buscar la
forma de frenar los abusos, por
un lado, y por el otro, ver la ma
nera de que la gente no pidiera
pago de cosas nimias. De ahí
es que se pone una "barrera" a

partir de la cual empieza la res
ponsabilidad de la compañía
de seguros. Dicha barrera es el
deducible, que se define como
"los primeros pesos a cargo del
asegurado". La aseguradora
sólo cubre los montos que
superen el deducible pactado
en la póliza de seguro.
Adicionalmente a este

deducible, al asegurado se le
hace "partícipe" de la pérdida
(es decir, lo que se gastó) con un
porcentaje del total de lo que se
indemnizará. Esto es el famo

so coaseguro. Con estos dos
elementos se busca reducir la
frecuencia (reclamos centa

veros) y la severidad (montos
muy elevados).

Así funcionan los seguros
de gastos médicos mayores.
Apréndelo.

Recuerda: "No es más rico el

que gana más, sino el que sabe
gastar".

Se pone una
"barrera" a partir
de la cual empieza
la responsabilidad
de la compañía
de seguros. Dicha
barrera es el
deducible
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La economía de los Estados Unidos acelera el ritmo

Parece que la Fed estará enfrentando
una fuerte prueba en el uso de sus
herramientas de política monetaria.
Es probable que en la segunda mitad

de 2021, la Fed tienda a disminuir el ritmo de
compra de activos que hasta elmomento es de
120,000 millones de dólares mensuales.
Por las condiciones de un alto nivel de des

empleo aún del 6.3% como tasa y la falta de
generación de un millón de empleos (entre
los perdidos y la falta de creación de nuevos
empleos que año con año se realiza), la Fed no
moverá la tasa de interés, pero si podría em
pezar a reducir el ritmo de compra de activos.

La recuperación económica está en mar
cha, el riesgo de inflación está ya presente y
ahora sólo falta que la Fed la reconozca. Urge
también la aprobación del Paquete de Estí
mulos para generar más empleos y reducir
su necesidad.

TODOS ATENTOS CONFONATUR

Todos estamos atentos al veredicto que anun
ciará el próximo 25 de febrero el Fonatur de
Rogelio Jiménez Pons, respecto al consorcio
ganador que se encargará de construir el Tra

mo 5 Norte del Tren Maya, al que muchos
califican como el más importante, pues la
ruta será de Cancún Aeropuerto a Playa del
Carmen y se prevé que circulen más de 14
millones de turistas al año, por lo que, no debe
presentar retrasos el proyecto.
Aquí diez empresas nacionales y extranje

ras compiten por la ruta, sin embargo, el Fo
natur deberá ser muy minucioso al estudiar
sus propuestas, pues entre ellas tenemos a
ICA de Guadalupe Phillips, Grupo México

de Germán Larrea, la española Caltia Conce
siones de José Luis Saravia Centeno, Sacyr
de Manuel Manrique Cecilia, Caabsa de
Luis Amodio Herreray Aldesa de Alejandro
Fernández, que han figurado por escándalos
financieros e irregularidades en otras obras.
De éstas, Grupo México e ICA están a cargo

de los Tramos Sur y 4 respectivamente, y se
presume que al querer acaparar el 5, no aca
baríanlas obras entiempoyforma. Asimismo,
cabe resaltar que ICA vuelve a ser foco de los
reflectores, pues sus trabajadores se han ma
nifestado en paro de labores en la Refinería
de Dos Bocas en el Municipio de Paraíso, Ta

basco, esto por explotación laboral y además
solicitan un aumento de salario.

REELECCIÓNEN CANADEVI,
UN SECTORMUY CASTIGADO

El día de ayer Gonzalo Méndez Dávalos fue
reelegido como presidente Nacional de CA
NADEVI, la Cámara de la Vivienda que agru
pa al 80% de los empresarios de la vivienda

del paísy la elección está sumamente justifica
da. A pesar de los retos presentados en 2019,
por la redefinición de la Política de Vivienda
y, en el 2020, por el Covid19, la industria de
la vivienda es hoy una de las muy pocas en el
país que se encuentran relativamente estables
y tienenbuenas perspectivas para el 2021.
Para Méndez Dávalos es claro que este

sector genera bienestar en dos aspectos clave
para todas las personas: tener un trabajo for
mal que permita enfrentar las necesidades
diarias y frituras y tener una vivienda adecua
da que permita quedarse en casa cuando es
necesario hacerlo. Y es que, el sector vivien
da es la industria que más puestos de trabajo
genera en todo el país.
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Di/manera increíble, I niniplauielvea brincar, deja
a los (IriiKH raías en el Congreso con las manos
HIH} i nio\ ¡micnio políl ico siguévivoy \aa ir
por la revancha. En cambio, la Suprema Corleóla
economía. losexped os, los apagona protiSfíáii
civil deTamaulipas y ahora hasta.el clima, ledicen
al presidenie l.()|ji'/ Obrador <](«*,de \ rulad. su

política elécirica, en lo particular, y energética, en lo general, no
son \ iables.

JoeBiden, bien. Peseasu triunfó sobre Donalri Trump, faltaba
ver .si "slerp\" |o< ¦ Birlen, ui cuino lilular del Poder Ejecutivo fie
une® Erados Unidos dividirlos y con brotesfie CQV1DT9 que
parecían incontrolables, iba a ser capaz fie dar buenos: resulta»
dos, Hásla ^Lmomenl(%eslá|ij^v0tiM'ft:lola quilfe fijaron como
prioridad: inmunizar a su población. Al día de hoy,y pese a las
lormmlasinvernaIe%fesián vácunandógiUii ritmo Él 1.7 millone#
de personas diarias. Esto significa.que, a este ritmo, m podrían
vácuiiaí a tóete la población ine^NM (126,014,024 peonas) en
~5d fas.

Trump, loma 1. Dónald Irumpsiipo que mal manejo fie la
pandemia poflía costarle la elección, por lo que destinó unaenor
niecantfcladderé^üfsos al desarrollo di^cuiias (mil millonfsdf
USD a Johnson & J ohnson, que a ún no ha dadoresull af los, y ol ros
dos mil iiiillorte|:aPfim"BioK'TeCh)peroparasu mala fort una, és
ta no llegó a licmpo. ( onio el desarrollode una vacuna mexicana
no paffiGfe ser un ciiisteíruel, porquf enM&dco no §61o no Gfedi
canios reeiirsos/suficieniesa teciencia sino que, a parlir deseste
ailo.\a se (jiiiiaion los fideicomisos que garaní izaban que el poco
AH |>aia ( ¡ciM'ia lucra barrido y acabara en o® cosa. Habrá
que agradecer que, en su mal hacer laseosas, involuntariamnle
Donald Trump le hizo un par de grandes lavomsa México: echar
a andar el lema de las vaeunasy el programa de rcaci ivación del

consumo en lólEl^J|| (porqué símh el únfeí programarie Jlácli
WWión al que poflemosencomendarnos los mexicanos).

Trump, toma 2. Bill Clinton libró un pioceso 4N6Pil ución y
se convirtió en una referencia, histórica, ¿qué poflemos decir de
Trunip qiil libro lio una^jsiiio ffesprof^S^ éfef^lil uciÓn!? Es tal
1a dependencia queelParlido Republicano tiene fie Trump que.
teniendo lodo para'sacudírselo, prefirió salvarlo eiwl Senario. El
"Irumpfemó' vive f en 4 años lo reremos compitiendo fie una u
otra manera. Quizá lo ivs( aiable iea que con Trump ¡aclivo, Joe
Birlen v# a poder maníMIer la unidad fiel Partido Deiíiócraláj
que en otras circunstancias pudiera haberse diviflido entre los
ct'un ¡sias y los ingrimos quequiSlen ir con BernieSsiiflersa una
izquuerria que sólo conduce a Jimniy Cárter.

Eieci ru •«te(l ¿( 1 lántas v$<ps"de< 1 lántas manetas y por cuántos
medios pueden emprei;ariQS,fS}pecialistas,el mercado, el TMEÍ1
y ahora haslf el ílinia, difirió al PfeSif lente López Obrarior lo
inviable y contraproducente que es su plaiUeamienlo para ei
MHIoKlfelA o? El lema dr londo es el misnioriesrii:' la prinieKi
vez que .se discutió:: ¡fie compramos .la electricidad a empresas
modernas, qiife Wnfleu lá élf#deidad báratSjy Sin contaminar o
m laconipmnios ac unaiemprssa con tecnología de la generación
anterior,defendiente delóS'hiflrofarburos (a>mofÍgas, que fue
el que no llegó rie levas yexplica kxsapagonesmás recientes), es?
ronianiinanie y sale más cara?
Abierto Mexicano í'énis. Nunca lie idoalAbiertóttexicano

pero, como lodos loseveniosrie este lipo, más allá rielaexperien
Qiiacomo aficionado, la iniporlancfeíSiibyMentéfSlaen 1a flRrama
económica que genera. La edición 2021 m realizara del 15 al 20
de nftirzO, pero sin público. |jn ableflé frío y silencioso, qué nos
debe f leiecoiTlar que pese a las: vacunas seguimos en pandemia
y lióse punten relajar las medidas proliláciiras.
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